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El Oriente antioqueño tiene importantes 
retos para los próximos cuatro años, 
entre ellos la conectividad, la seguridad, 
la protección de los recursos naturales, 
el ordenamiento territorial, el desarrollo 
económico y la priorización de obras de 
infraestructura vial.

Entre estas obras se encuentran el 
avance de dobles calzadas como La 
Ceja del Tambo - Rionegro, El Carmen 
de Viboral – El Santuario y la 
construcción de la vía en doble calzada 
Glorieta El Tablazo – Aeropuerto – 
Autopista Medellín Bogotá (jurisdicción 
de Guarne), el Intercambio vial 
Aeropuerto, el mejoramiento vial a 
Embalses y El Santuario - Caño Alegre 
(Magdalena Medio), y megaproyectos 
como el segundo túnel de Oriente, la 
segunda pista del aeropuerto de 
Rionegro, la ampliación del terminal 
aéreo y la vía doble calzada glorieta de 
“Sancho Paisa”- El Tablazo, y lo que se 
viene anunciando como una nueva 
alternativa de conexión vial (túnel) entre 
el sur del valle de Aburrá y El Retiro.

Hay gran expectativa por parte de los 
mandatarios electos, dado que el 
gobierno nacional muestra señales de 
bajarle a la inversión en Antioquia. Las 
propuestas de gobierno con la que 
fueron electos los alcaldes y que son la 
base de los planes de desarrollo, 
deberán trazar la hoja de ruta de los 
Entes territoriales, pero también resolver 
cómo será la financiación de estas 
obras.

A la par se planean alternativas para el 
cierre financiero de buena parte de 
estas obras. Son varias las voces, como 
la del Gobernador electo Andrés Julián 
Rendón, que proponen una agenda 
legislativa que permita modificar 
condiciones de los contratos con el 
sector privado y abra paso a alianzas 
que enciendan el motor de grandes 
obras en todas las regiones de 
Antioquia.

Los 
mandatarios 
2024-2027

Alcaldes Oriente
Antioqueño

Sonsón
Juan Diego
Zuluaga

San Francisco
Alexander Arias
Duque

Marinilla
Julio Serna
Gómez

El Peñol
Sandra Arelis
Duque

Abejorral
Manuel Alberto
Guzmán

Cocorná
David Alejandro
Gómez

Granada
Daniel Andrés
Hoyos

La Ceja del Tambo
Maria Ilbed Santa

Nariño

Erica Cardona
Pérez

Alejandría
Gloria Cecilia
Naranjo

Concepción
Adrián Henao
Carvajal

El Retiro
Santiago
Montoya

Guarne
Diego Mauricio
Grisales

Rionegro
Jorge Rivas
Urrea

La Unión
Carmen Judith
Valencia

San Luis
Cesar Abad
Buitrago

Argelia
Diego Alexander
López

El Carmen de Viboral
Hugo Alfonso
Jiménez

San Vicente Ferrer
Nelson de Jesús
Henao

San Carlos
Santiago Daza
Espinoza

San Rafael
Eduin Aniceto
Giraldo

Gobernador Antioquia
Andrés Julián Rendón Cardona

El Santuario
Martin Alberto
Duque Gallo

Guatapé
David Esteban
Vallejo Franco
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Andrés Julián anuncia que acudirá 
al Congreso para terminar vías 4G 
en Antioquia

La suma faltante para terminar las vías 
4G que se están desarrollando en 
Antioquia es superior a los tres billones 
de pesos y como no parece que el 
gobierno del presidente Gustavo Petro 
vaya a asignar esos recursos, el 
gobernador electo, Andrés Julián 
Rendón Cardona, anunció que 
acudirá al Congreso para que a través 
de la Ley de Concesiones, se amplíe 
del 20 % al 50 % la cantidad que el 
sector privado podría aportar para 
terminar esos proyectos.

En declaraciones para La Prensa 
Oriente y Orientese.co, Rendón 
Cardona recordó que el faltante para 
terminar la doble calzada a Urabá es 
del orden de los tres billones de pesos 
y si no se refinancia va estar primero el 
Puerto de Urabá que la carretera. En el 
suroeste faltan los 3.5 kilómetros 
desde el intercambio vial de 
Primavera, falta el Túnel de Cinifaná, 
también la conexión entre Bolombolo y 
Pacífico II, la terminación del Túnel del 
Toyo en el occidente que está 
inconcluso y lo que falta por hacer en 
la conexión norte, que es la nueva vía 
por el nordeste hacia la Costa 
Atlántica.

Como segunda alternativa para 
terminar esas obras, si no lo hace el 
gobierno nacional quien es el 
responsable, el próximo mandatario 

de los antioqueños dice que buscaría 
financiar el Instituto para el Desarrollo 
de Antioquia, IDEA, con capital 
externo, para el cierre financiero de los 
proyectos inconclusos.

“El IDEA constituye un filón de trabajo 
muy importante, porque tiene un 
patrimonio de 700.000 millones de 
pesos, es decir, que puede prestar 
hasta siete billones de pesos y por eso 
hablo de fondear al IDEA en el 
mercado de capitales externos, para 
que la plata que traiga a muy bajas 
tasas de interés, las pueda poner en 
las mismas condiciones en el mercado 
local, para apoyar el emprendimiento, 
lanzar líneas de crédito para vivienda, 
porque hay un déficit de 70.000 
viviendas en Antioquia y el gobierno 
de Petro deja un vacío porque acabó 
con los subsidios de vivienda”, 
sostuvo Rendón Cardona.

Agregó que también el IDEA puede 
ayudar con los cierres financieros para 
proyectos como el Tren del Río en el 
Valle de Aburrá, la doble calzada 
hacia los Embalses, para el túnel que 
se debe construir desde Caldas hasta 
El Retiro, es decir, son muchos 
proyectos que puede apalancar el 
IDEA, con el concurso de capital 
privado.

A disposición de los antioqueños

Al referirse a la votación histórica que 

obtuvo para la gobernación, Rendón 
manifestó que “Eso me llena de mucha 
responsabilidad y por eso he insistido 
en que se cerró la campaña y en ese 
mismo momento quedo a disposición 
de todos los antioqueños, hayan o no 
votado por estas ideas. Nosotros 
necesitamos es unir a Antioquia, 
defendernos de cualquier rabia que 
venga del exterior y estar muy 
pendientes de que podamos 
consolidar el progreso del 
departamento y cambiar 
positivamente la vida de las 
personas”.

Sobre el apoyo de Federico Gutiérrez, 
respondió que él es una figura muy 
importante en la política nacional y, por 
supuesto, en Antioquia, y fue 
determinante el apoyo de su partido y 
de las otras colectividades, del Partido 
Liberal, de la U, de Aico, Mira y de 
Salvación Nacional.

Área Metropolitana del Oriente

Sobre la asociatividad de los 
municipios del Oriente, Rendón 
Cardona dijo que es muy sincero con 
ese tema. “Esas otras figuras, distintas 
al Área Metropolitana, dependen 
mucho de la voluntad de los 
gobernantes. Espero contar con el 
apoyo de los alcaldes que comienzan 
en enero, porque esa es la verdadera 
autoridad supramunicipal en los temas 
de planeación, transporte público, 

seguridad, la vivienda. Si se supera el 
millón de habitantes el conglomerado 
humano, también puede convertirse 
en autoridad ambiental. Yo tengo la 
voluntad y ojalá la pueda encontrar en 
los alcaldes que van a compartir 
período conmigo para poder avanzar.

Seguridad

Como lo expresó en la campaña, hoy 
la inseguridad arroja situaciones tanto 
o más azarosas que las registradas 
hace 20 años y la gran enseñanza que 
tiene como Secretario de Gobierno 
que fue hace 15 años y como Alcalde 
del municipio de Rionegro es que la 
diferencia en el tema de seguridad la 
hace el liderazgo, la determinación, la 
conducción que se haga de la fuerza 
pública.

“A nosotros nos corresponderá apelar 
al valor de los policías y soldados 
acantonados en Antioquia para que 
produzcan resultados, así desde el 
gobierno nacional se envíen señales 
equivocadas. Recuerden lo que fue la 
experiencia en Rionegro, que no todo 
lo que se haga necesita la intervención 
de policías y soldados. Por ejemplo, 
tumbar las casas de vicio fue una 
decisión muy importante para 
combatir el microtráfico y reducir los 
homicidios y eso mismo hay que hacer 
en toda Antioquia”, anunció el 
gobernador electo.
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La institucionalidad contribuye al 
crecimiento del Oriente, según 
exministro de Hacienda

Oriente Antioqueño: 
retos e indicadores en 
plenaria del Cuees

La plenaria número 76 del Comité 
Universidad Empresa Estado 
Sociedad (Cuees) se llevó a cabo 
recientemente en el municipio de San 
Vicente Ferrer, con el objetivo de 
analizar los principales retos e 
indicadores del Oriente Antioqueño.

En el evento, que contó con la 
participación de representantes del 
sector educativo, autoridades 
departamentales y alcaldes del 
Altiplano, se realizó la presentación 
del Índice Municipal de 
Competitividad en Antioquia, en el 
que se resaltó el desempeño de los 
municipios del Oriente Antioqueño en 

El exministro de Hacienda y de 
Industria y Comercio, José Manuel 
Restrepo Abondano, considera que 
una de las razones por las cuales el 
Oriente antioqueño ha venido 
evolucionando tan rápida y 
positivamente es la institucionalidad. 
Restrepo, quien tiene una destacada 
trayectoria profesional en el mundo 
académico y en cargos del alto 
gobierno nacional, se desempeña 
hoy como rector de la Escuela de 
Ingeniería de Antioquia, estuvo como 
invitado a la reunión del Comité 
Universidad Empresa Estado y 
Sociedad, Cuess que se realizó 
recientemente en el municipio de San 
Vicente Ferrer.

“El Cuess es una demostración que 
en 16 años se ha logrado consolidar 
una articulación entre el sector 
público, el sector privado, la 
academia y los sectores sociales, y el 
haber puesto de presente un 
proyecto colectivo que ha permitido 
que esas instituciones trabajen de la 
mano para convertir este territorio en 
lo que es hoy, la segunda subregión 
de Antioquia”, dice el exministro al 
referiste a esta instancia como actor 
del desarrollo subregional.

temas de salud, mercado laboral e 
innovación.

“Durante este Cuees realizado en el 
municipio de San Vicente Ferrer 
estuvimos haciendo un análisis del 
Índice Municipal de Competitividad 
de Antioquia, indicador en el que se 
resalta los resultados de municipios 
del Oriente, además de aspectos 
positivos en temas de mejoramiento 
en salud, mercado laboral y avances 
en temas de innovación y 
telecomunicaciones”, manifestó 
Edwin Torres, director del Índice 
Municipal de Competitividad para 
Antioquia.

Por su parte, José Manuel Restrepo, 
rector de la Universidad EIA, destacó 
que el Oriente antioqueño se ha 
convertido en un destino innovador, 
con grandes fortalezas en 
componentes como la salud y el 
talento humano. Sin embargo, 
también señaló que existen desafíos 
en materia de ordenamiento e 
infraestructura.

“Hay grandes fortalezas en 
componentes como la salud y el 
talento humano y con oportunidades 
en sectores claves como el turismo 
sostenible, la agroindustria y servicios 
basados en conocimiento. Además, 
es importante resaltar los desafíos en 
materia de ordenamiento e 
infraestructura”, agregó Restrepo.

Camila Escobar, presidente ejecutiva 
de la Cámara de Comercio del 

Oriente Antioqueño resaltó el trabajo 
articulado que vienen realizando las 
diferentes instituciones públicas y 
privadas, además de destacar que 
para el caso del Oriente antioqueño 
se ha buscado incluir en el Cuees a la 
comunidad en general con el fin de 
que sea un tema de apropiación para 
todo el territorio.
 

Foto: Cámara de Comercio del Oriente CCOA

Foto: Cámara de Comercio del Oriente 
CCOA 

Consultado sobre el desarrollo del 
Oriente antioqueño, Restrepo 
Abondano dijo que “Creo que refleja 
un territorio que ha venido avanzando 
muy rápidamente, avanzando para 
ser un destino cada vez más 
innovador, con fortalezas en, por 
ejemplo, salud y talento humano, con 
oportunidades en sectores claves de 
futuro de región, tal como el turismo 
sostenible, sectores también como la 
agroindustria, sectores asociados al 
conocimiento, aprovechando la 
plataforma de estar cerca del 
Aeropuerto Internacional de Rionegro 
y también a la autopista a Bogotá”.

Agregó que es un territorio que 
naturalmente tiene desafíos de 
infraestructura, de ordenamiento, 
desafíos de equidad, de generación 
de capacidades en sofisticación, 
pero a pesar de eso, cuando uno la 
ve como subregión, es la subregión 
número dos en el departamento de 
Antioquia, una de las que 
rápidamente va en positivo.

Antioquia con vida propia

Se le preguntó al exministro sobre las 
relaciones entre la próxima 

administración departamental y el 
gobierno nacional y la realidad 
política después de las elecciones 
del pasado 29 de octubre.

“Yo creo que la realidad política de las 
elecciones regionales es la expresión 
de temas locales, especialmente. 
Naturalmente hay unas de 
preocupación frente a lo que sucede 
a nivel nacional, vemos un escenario 
económico bipolar, en donde por un 
lado se avanza en materia de ajuste 
fiscal, mejora el empleo, sigue 
llegando la inversión extranjera, se ha 
logrado quebrarle el espinazo a la 
inflación, pero simultáneamente, hay 
preocupaciones importantes, como el 
hecho de que llevamos nueve meses 
con caída del comercio, siete meses 
con caída de la industria, la vivienda 
no repunta, hay problemáticas en el 
sector turístico, hay dificultades en 
inversión, que lleva dos trimestres 
negativos. Hay unas preocupaciones 
de orden sectorial, económico, que, 
en los territorios, como el caso 
antioqueño, se siguen reflejando 
territorios vibrantes, donde el sector 
privado juega un papel muy 

importante y lo seguirá jugando”.

Sostuvo el exministro que “Antioquia 
tiene una virtud y es que, si bien 
tributa como uno de los territorios que 
más le aporta al país, no recibe tanto 
del gobierno nacional. Eso puede ser 
visto como malo o como bueno. 
Como malo porque no recibe los 
recursos que genera, pero como 
bueno, que no necesita del Estado y 
que como territorio es capaz de lograr 
su propio desarrollo”. Y agrega que, 
“por eso hay estrategias emergentes 
muy importantes en Antioquia, como 
el turismo cultural, la organización de 
eventos, las oportunidades que se 
derivan de ser el destino número uno 
en nómadas digitales per cápita del 
mundo. Este es un territorio que tiene 
un sector industrial muy fortalecido, 
llegando y copando mercados 
internacionales, que va a tener la 
posibilidad de conectarse a través de 
Puerto Antioquia con el mundo”.

Puntualiza Restrepo Abondano que 
Antioquia es un territorio que tiene sus 
potencialidades como otras regiones, 
pero que de alguna manera tiene su 
vida propia.

Foto: www.google.com.co 



4 EDITORIAL Noviembre de 2023Síguenos

Director
Carlos Humberto Gómez
Contacto: 312 292 5249
E-mail: director@laprensaoriente.info

Director de Logística
Luis Alfonso Gómez

Periodistas
Juan Sebastián Gómez
Julio César Jaraba
Viviana Cardona González
Ana Carolina Pérez Escobar
Juan Andrés Valencia A.

 

Periodista Deportivo
Roberto Urrea Palacio

Fotografía:
Andrés Felipe Gómez
Héctor Hernán Gómez
Juan Esteban Usma
Viviana Cardona
 

Corrección
Luciano Gómez 

 Diseño
Sara López Orozco
Contacto: 310 517 1997

Colaboradores
Julio César Orozco
Leidy María Arias
 

Sitio Web:  
www.laprensaoriente.info/

Redes Sociales
Facebook: La Prensa Oriente
Twitter: @LaPrensaOriente
Instagram: @LaPrensaOriente

Dirección:
Calle 51 No. 50-53 Of. 301 
Centro histórico Rionegro, Antioquia

O r i e n t e

RedOrienteSomos un medio plural, objetivo 
e independiente

Oriente Antioqueño, Noviembre de 2023

Ganó la democracia, ahora a 
gobernar para todos

Por: Carlos Humberto Gómez
E-mail: director@laprensaoriente.info

La decisión está tomada, en las urnas 
eligió el ciudadano que refrendó con 
su voto los proyectos de gobierno 
que quieren para los próximos cuatro 
años en los municipios y el 
departamento de Antioquia. También 
lo hicieron por los corporados que 
esperan los representen y asuman su 
rol con responsabilidad. Ganó la 
democracia y lo que sigue es 
gobernar para todos.

Sin duda la decisión mayoritaria se 
tomó por quienes mostraron una 
posición contraria a las políticas del 
gobierno nacional y valga decir de la 
ciudad capital. Partidos y 
movimientos que alzaron la voz y 
proponían “rescatar a Medellín y 
proteger a Antioquia”, ahora 
gobernarán con ese primer objetivo 
de consolidar el bloque de 
contención a las fuerzas de izquierda 
que consideran van en contravía de 
su visión de desarrollo y lo harán de 
la mano de los empresarios y los 
gremios.

El rionegrero Andrés Julián Rendón 
logró reunir en su favor el apoyo 
necesario para alcanzar con 
suficiencia la gobernación, y lo 
propio hizo Federico Gutiérrez, 
alcalde electo de Medellín. Juntos 
hicieron la alianza para obtener el 
triunfo y ahora sumarán esfuerzos 
para garantizar que sus proyectos de 
gobierno se hagan realidad y, sobre 
todo, reclamar al unísono la 
materialización de las inversiones del 
gobierno nacional en las regiones de 
Antioquia.

Por su parte en los municipios del 

Oriente antioqueño se eligieron 18 
alcaldes y 5 alcaldesas, la 
correlación sumó dos mujeres más 
que en el período que termina, esto 
supone un mensaje importante del 
electorado que confía en el rol de la 
mujer como administradora, al 
delegarles la responsabilidad de las 
decisiones más trascendentales en 
sus localidades.

Ahora vienen los procesos de 
empalme, los cuales se encuentran 
regulados en la norma y es de 
obligatorio cumplimiento, también lo 
será el inicio de acciones previas a la 
posesión el primero de enero, como 
la conformación de los gabinetes que 
los acompañarán en el inicio del 
mandato, además del regreso a las 
comunidades en las zonas urbanas y 
rurales que avalarán lo que será el 
futuro plan de desarrollo.

Y en la agenda del Altiplano, asuntos 
que no son menores como la 
definición de una figura asociativa, 
que permita no solo la integración, 
sino que se encargue de planear y 
tomar decisiones en temas como la 
movilidad, la seguridad y el 
ordenamiento. En este sentido 
veremos rápidamente la convocatoria 
para consolidar el proyecto de Área 
Metropolitana que en otrora tuvo 
mucha resistencia, pero lo visto en la 
época preelectoral reciente y el 
referente de quienes estarán al 
mando a partir del 2024, dejó el 
camino expedito para hacerlo 
realidad sin mayor contratiempo.

A esto se suma la iniciativa que los 
gremios y la academia en la 

subregión han adelantado por su 
cuenta y es la formulación de una 
primera fase del proyecto que 
permitiría la construcción de una 
visión compartida del territorio, en la 
cual necesariamente se requiere el 
concurso de las nuevas 
administraciones municipales. Este 
es un avance muy importante para 
redefinir lo que el Oriente antioqueño 
visiona y quiere para avanzar en su 
propósito de mejorar las condiciones 
de equidad y desarrollo, 
especialmente de los municipios 
alejados de la centralidad. “Oriente 
antioqueño, región que enamora”, es 
la marca que esperan posicionar en 
esta propuesta supramunicipal.

También urge tomar decisiones en 
materia de disposición final de 
residuos. Se ha insistido en la 
necesidad de resolver este histórico 
problema al no contar con un sitio en 
el territorio, para no depender del 
parque ambiental La Pradera. 
Cuando se hacen anuncios como su 
posible cierre, se prenden de nuevo 
las alarmas, pues son 7 municipios 
en la jurisdicción Cornare que 
actualmente disponen allí (Rionegro, 
El Retiro, Guarne, San Francisco, 
Cocorná, Alejandría y Santo 
Domingo) por ello la decisión es 
inaplazable.

Y las obras para el mejoramiento vial 
intermunicipal como La Ceja del 
Tambo – Rionegro, El Carmen de 
Viboral – Rionegro, El Carmen de 
Viboral – El Santuario, Marinilla – El 
Peñol – Guatapé, El Santuario – Caño 
Alegre (Puerto Triunfo) harán parte 
de las prioridades para atender lo 

Podría interesarle otros artículos del 
director de La Prensa Oriente:

Un plan de desarrollo subregional

que ha sido el sentir de los usuarios 
de estos corredores que reclaman 
mejores condiciones de 
transitabilidad y seguridad. También 
lo es las denominadas obras 
complementarias del Túnel de 
Oriente como Autopista (Guarne) – 
Glorieta Aeropuerto, El Tablazo – 
Glorieta Aeropuerto, entre otras. 
Éstas incluirán las alianzas con el 
sector privado que apalancará el 
desarrollo vial, máxime cuando el 
gobierno nacional ha desestimado 
inversiones en nuevas vías.

Así las cosas, los electos deben 
demostrar que los ciudadanos 
tomaron las mejores decisiones y 
encaminar sus acciones de gobierno 
al desarrollo de sus municipios y el 
departamento. Sino serán ellos los 
que reclamen el cumplimiento de sus 
programas de gobierno, documento 
que los obliga frente a la sociedad.
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Es el momento de Ilbed Santa, 
electa alcaldesa 2024 - 2027

Tras las elecciones del pasado 29 de 
octubre, el Oriente eligió a cinco 
mujeres como primeras autoridades 
municipales. Entre ellas se encuentra 
Ilbed Santa Santa, que ejercerá a 
partir del próximo 1 de enero como la 
alcaldesa de La Ceja, siendo hasta el 
momento la única mujer en alcanzar 
tal cargo en el municipio.

En diálogo con La Prensa Oriente, la 
alcaldesa electa habló sobre lo que 
significa para ella este triunfo, y los 
retos que espera resolver en su 
administración, en la que tendrá a su 
cargo las necesidades de alrededor 
de 70.000 cejeños y cejeñas.

“El tiempo de Dios es perfecto, había 
buscado dos veces anteriormente la 
oportunidad de ser alcaldesa, y 
ahora es el momento para trabajar 
por el bienestar del municipio. Así 
que corresponderemos, con 
responsabilidad y esmero a esta 
comunidad que tanto espera de 
nosotros”, afirma la próxima 
alcaldesa.
 
El municipio de La Ceja tiene 
muchos desafíos, como tantos otros 
de la región, entre los que más 
resaltan son el tema de la movilidad, 
la seguridad, la sostenibilidad 
ambiental, el crecimiento urbano 
acelerado, la empleabilidad, el 
mejoramiento de vías e instituciones 
rurales, la gestión de proyectos de 
carácter social, entre muchas otras 
problemáticas. Frente a esto, Ilbed 
Santa asegura que “hay tantos retos 

por emprender, por eso en nuestros 
primeros días de gobierno 
avanzaremos en el mejoramiento de 
la malla vial, comparemos los 
predios para seguir con la 
circunvalar, y también 
presentaremos al concejo la 
propuesta para crear una política 
pública sobre un sistema municipal 
del cuidado”.

Todas aquellas son tareas que 
pueden resultar titánicas, por 
cuestiones de tiempo, de gestión, 
pero sobre todo de dinero; la nueva 
alcaldesa es consciente de esto y 
por ello se compromete a conformar 
un equipo de trabajo capacitado y 
comprometido para poder cumplir 
con las metas trazadas. “También 
hay que reconocer existen muchos 
liderazgos que nos pueden 
acompañar en la gestión de recursos 

con los entes nacionales y 
departamentales, por lo que no 
trabajaremos desarticuladamente”, 
dice la hoy alcaldesa electa.

Hay un tema presente en la agenda 
política de estos siguientes cuatro 
años en el Oriente Antioqueño, y es 
la figura de la asociatividad regional, 
“frente a ese tema de integración, 
esperamos las directrices que dicte 
el gobernador electo, y a esas nos 
acogeremos, con el propósito de 
trabajar unidos como región en 
tantos retos que tenemos”, habla la 
futura mandataria.

“Estamos con muchos deseos de 
iniciar y hacer una gran alcaldía”, 
afirma Ilbed Santa, quien ganó con 
10.193 votos, que representa el 
26.97 % de la votación total.
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En el Oriente tenemos que 
articularnos, dice alcalde electo de 
Cocorná

“Si Cocorná y los municipios del 
Oriente salen adelante, será una 
muestra de que tenemos que 
articularnos y apostarle a unos retos 
que nos identifican a todos. Uno, el 
tema de la seguridad, para lo cual 
tenemos que trabajar de la mano 
con todos los Alcaldes; dos, el 
desarrollo turístico y tres, el 
desarrollo vial que va a conectar las 
diferentes zonas del Oriente 
antioqueño, lo que permitirá que los 
alcaldes tengamos que interactuar 
con el propósito de no solo crecer 
cada municipio, sino también hacer 
una alianza importante para generar 
desarrollo en toda la región”.

Afirmación en tal sentido que hizo a 

La Prensa Oriente el alcalde electo 
de Cocorná, David Gómez Hoyos, 
quien anunció que su 
administración espera jugar un 
papel importante dentro de esa 
integración regional. Frente al 
proyecto de planeación de todo el 
Oriente antioqueño, impulsado por 
los gremios económicos y 
universidades de la región, el 
alcalde electo anunció que su 
municipio tendrá una participación 
activa. “Cocorná es una piedra 
angular dentro del desarrollo 
regional que va a ser el turismo y 
este municipio tiene una oferta muy 
amplia, la cual va a suplir muchas 
necesidades, de manera que, 
dentro de ese desarrollo, Cocorná 
será un aliado fundamental y 
estratégico”, sostuvo.

Gómez Hoyos destacó la buena 

votación lograda el pasado 29 de 
octubre, indicando que los 
ciudadanos se inclinaron por una 
propuesta innovadora, una 
propuesta de juventud y que a sus 
30 años se ha preparado para 
liderar el cargo para el cual fue 
elegido. “Juntos por Cocorná fue 
nuestro programa de gobierno, en el 
cual planteamos las necesidades 
básicas a las cuales le vamos a 
apostar, además de que entendimos 
que la cuestión no es dividir, no es 
polarizarse más políticamente, 
necesitamos es unirnos y trabajar 
de la mano con todos los actores 
vivos de nuestro territorio, para 
poder hacer esa transformación que 
todos nos soñamos y eso se vio 
reflejado en las urnas”, expresó.

Anunció el alcalde electo que ya 
conformó un comité para comenzar 

con la construcción del Plan de 
Desarrollo que presentará a 
consideración del Concejo, para 
perfeccionarlo en los meses de 
enero y febrero.

La otra tarea que tiene Gómez 
Hoyos es adelantar contactos para 
organizar las Fiestas del Retorno, 
que se realizan durante el primer fin 
de semana del año, de manera que 
está adelantando conversaciones 
con los líderes de las colonias y con 
los comerciantes para que la 
programación sea atractiva para 
propios y visitantes.

12 DEBATE PÚBLICO
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Me gusta hacer región, dice 
alcaldesa electa de La Unión

Con la alcaldesa electa de La Unión, 
Carmen Judith Valencia Moreno, 
este municipio se perfila como una 
localidad que va a agrupar para 
hablar del desarrollo territorial. 
Según expresa “la idea es retomar 
procesos para que los municipios 
del Oriente antioqueño trabajen 
unidos durante los próximos cuatro 
años”.

La alcaldesa anunció que uno de 
sus propósitos es que se reúnan 
para comenzar a revisar los 
proyectos que están pendientes 
para la región y los que se podrían 

presentar a la nación y al 
departamento. Valencia Moreno 
recuerda que en La Unión trabajan 
personas de municipios como El 
Carmen de Viboral, Abejorral, entre 
otros de manera que quiere 
propiciar más acercamiento con las 
próximas administraciones.

Dice que, aunque La Unión es un 
municipio relativamente pequeño, 
con 198 kilómetros de extensión, 
sigue siendo parte de la despensa 
agrícola de Antioquia, por todo lo 
que se produce allí, además del 
potencial turístico que tiene.

Votación histórica

En 112 años de vida municipal será 
la primera vez que una mujer está al 
frente de los destinos de La Unión y 
de acuerdo al resultado de las 
elecciones, la gente estaba 
esperando que llegara una persona 
con un pensamiento diferente y así 
le dieron la oportunidad a Carmen 
Judith.

Con una votación de 6.236 
sufragios, por primera vez en la 
historia de las elecciones la 
ganadora le cogió más de 3.000 
votos al segundo, cifra que para un 
municipio del tamaño de La Unión 
es muy grande. “Rompimos varios 
paradigmas. El primero, el número 
de votación y el segundo, que por 
primera vez en 112 años el 
municipio de La Unión toma la 
decisión de que sea una mujer la 
que dirija los destinos del 
municipio”, sostiene la alcaldesa 
electa.

Destaca que su campaña estaba 
caracterizada como una de las más 
bonitas de toda esta zona, “pues no 
hicimos fiestas, no matamos cerdo 
como es lo normal en muchas 
campañas, no se dio nada, la gente 
iba a los eventos por convicción, 
construimos un programa con más 
de 3.000 personas y los unitenses 
dijeron que ese era el programa de 
gobierno para los próximos cuatro 
años”.

“La Unión somos todos”, es el 
nombre del programa de gobierno 
que le dio el triunfo, quien anuncia 
que va a construir sobre lo 
construido, a acabar lo que quede 
pendiente del actual gobierno y a 
mirar qué proyectos están en trámite 
ante la nación y el departamento 
para seguir impulsándolos. Dice 
que ha tenido contacto con distintos 
sectores de la municipalidad para la 
construcción del Plan de Desarrollo 
que someterá a consideración del 
Concejo en los primeros meses de 
su gestión, basado en lo que fue su 
propuesta de campaña. “Estamos 
listos para dar todo por nuestro 
municipio, un municipio hermoso, 
que es parte de la despensa 
agrícola de Antioquia y hoy tiene 
una líder que ama su municipio y 
que va a trabajar intensamente a 
partir del primero de enero”, afirma 
la alcaldesa electa de La Unión, 
Carmen Judith Valencia Moreno.Julio de 2023Síguenos
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La nueva mandataria de los 
alejandrinos, municipio de la zona 
de embalses es Gloria Cecilia 
Naranjo Osorno, de la coalición 
Partido Alianza Verde, Liberal, 
Conservador y Aico y su proyecto 
de gobierno “Somos más pasión por 
Alejandría”, fue electa con el 53 % 
de la votación total.

La Unión, municipio de altiplano, 
eligió por primera vez a una mujer: 
Carmen Judith Valencia Moreno del 
Partido Liberal y su propuesta “La 
Unión somos todos”, con el 45 % de 
la votación.

En La Ceja del Tambo, eligieron 
también por primera vez a una 
mujer, la líder política y social, María 
Ilbed Santa Santa del movimiento 
“Es el momento”, con el 26,97 % de 
la votación.

A nivel departamental también creció 
el número de mujeres electas para el 
primer cargo municipal. Se pasó de 
tener 10 en la vigencia actual, a 22 
para el próximo período, lo que 
evidencia un resultado positivo para 
ellas en la pasada contienda 
electoral.

Estos son los municipios de las 
demás subregiones que contarán con 

En el Peñol, municipio de la zona de 
Embalses, también eligieron de 
nuevo a una mujer como su 
mandataria, en esta oportunidad fue 
Sandra Arelis Duque Velásquez del 
Movimiento Avancemos por El Peñol 
con el 40,36 % de los votos.

En el municipio de Nariño, zona de 
Páramos, fue electa la exconcejala y 
exsecretaria de gobierno, Erika 
Cardona Pérez del Movimiento 
“Nariño en buenas manos”, con el 
38,06 % de los sufragios.

Luego de terminada la pasada 
contienda electoral donde fueron 
electos alcaldes y alcaldesas en todo 
el país, en los resultados finales se 
favoreció la cuota de mujeres para las 
alcaldías en la región y el 
departamento. Con cinco, son 
Oriente antioqueño junto con 
Occidente las subregiones con mayor 
número de alcaldesas en Antioquia.

No obstante, aún persisten las 
brechas de género, sobre todo en la 
participación política, pero el hecho 
de que se hubiese pasado de tres a 
cinco nuevas mandatarias en el 
Oriente antioqueño, muestra un 
avance significativo en la conquista 
de cargos de elección popular, en 
una región donde la cultura patriarcal 
ha sido una de sus características 
predominantes.

¿Y quiénes fueron las elegidas?

Gloria Cecilia Naranjo 
Osorno, alcaldesa de 
Alejandría

Carmen Judith 
Valencia, alcaldesa de 
La Unión

María Ilbed Santa 
Santa, alcaldesa de La 
Ceja

Sandra Arelis Duque 
Velásquez, alcaldesa 
de El Peñol

Erika Cardona Pérez, 
alcaldesa de Nariño

mandatarias para el período 2024 a 
2027.

Área Metropolitana:

Bello: Yulieth Lorena González 
Ospina (Movimiento Bello nos une - 
38,01 % de la votación)

La Estrella: Liliana María Ramírez 
Quintero (Movimiento Una Estrella 
para todos – 33 % de los sufragios)

Occidente:

Armenia Mantequilla: Martha Libia 
Parra Gil (Partido de la U - 43,93 % de 
los votos)

Frontino: Luz Gabriela Rivera Cano 
(Movimiento Frontino nos une - 35,27 
% de la votación)

Liborina: Nancy Amparo Avendaño 
Moreno (Partido Colombia 
Renaciente - 51,8% de los votos)
Sopetrán: Tatiana Alexandra 
Carballo Hoyos (Movimiento Sopetrán 
es el momento - 45% de los sufragios)

Giraldo: María Camila Manco Suárez 
(Coalición Cetro Democrático y 
Partido Conservador - 43,85 % de la 
votación)

Urabá:

Murindó: Emperatriz Mena Palacio 
(Polo Democrático – 52 % de la 
votación)

Chigorodó: Tulia Irene Ruiz García 
(Partido ASI - 44,18 % de los votos)
Vigía de Fuerte: Jhoselín Lozano 
Mena (Movimiento Vigía merece más 
- 44,78 %)

Suroeste:

Jardín: Claudia Yaneth Naranjo 

Agudelo (Coalición Partido de la U y 
Alianza Verde - 35,86% de los 
sufragios)

Concordia: Alexandra María Herrera 
Quijano (Coalición Podemos hacerlo - 
38,33% de la votación)

Bajo Cauca:

Cáceres: Damiana María Monterrosa 
Pérez (Por la gente - 59,94 % de los 
votos)

Nechí: Yumaris Patricia Henríquez 
Banquet (Movimiento Nechí primero – 
52 % de los votos)

Magdalena Medio:

Maceo: Carolina Andrea Sosa Gómez 
(Coalición Cambio Radical, Centro 
Democrático y Partido Liberal – 33 % 
de los votos)

Nordeste:

Cisneros: Lina María Correa Valencia 
(Movimiento Juntos somos el futuro - 
48,52 % de los votos)

Norte:

Carolina del Príncipe: Ana Isabel 
Avendaño Duque (Partido 
Conservador - 31,55 % de la 
votación)

1.370 AM

Pr
y de opinión del Oriente antioqueño 

ograma informativo

Sábados 10:00 a 11:00 a.m

Contacto Regional

@ContactoReg_OA

@ContactoRegional

Contacto Regional

info@contactoregional.com

312 292 5249 - 311 301 7838
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La Alcaldía de Marinilla entregará en 
el mes de diciembre la obra de 
ampliación de su planta de 
tratamiento ubicada en el Alto de 
San José, proyecto que permitirá 
aumentar la capacidad de 
operación de la planta de 140 
litros/segundo a 200 litros/segundo.

Según Luis Adrián Serna, director 
técnico de Infraestructura y redes 
de Empresas Públicas de Marinilla, 
el proyecto estará garantizando, 
durante 15 años más, el suministro 
de agua potable para la comunidad 
del casco urbano, es decir hasta el 
año 2039.

Este es uno de los proyectos más 
importantes contemplados en el 
Plan de Desarrollo de Marinilla. Esta 
ejecución también integra, con el 
respaldo de Cornare, la obtención 
de una concesión de 83 
litros/segundo más de caudal de 
agua actual de la quebrada La 
Aldana, un incremento del 57 % que 
permitirá optimizar el rendimiento. A 

Elección de 
representantes de 
las ONG ante el 
Consejo Directivo 
de Cornare

Con la participación de 21 voceros 
de las Entidades Sin Ánimo de Lucro 
(ESAL) con domicilio en el área de 
jurisdicción Cornare y cuyo objeto 
principal es la protección del medio 
ambiente y los recursos naturales 
renovables, se llevó a cabo la 
elección de los dos representantes 
de las ONG ante el Consejo Directivo 
de Cornare para el periodo 
2024-2027.

En total eran cinco los candidatos 
postulados y que cumplieron con 
todos los requisitos para participar 
en la elección, entre ellos fueron 
elegidos Norbey Hernández, 
representante de la Asociación 
Ambientalista de El Peñol, e Isabel 
Romero Jerez, de la Asociación 
Ambientalista Futuro Verde, con 8 
votos para cada uno.

Desde este cargo, ambos 
representantes serán los encargados 
de impulsar iniciativas y velar por la 
preservación del medio ambiente. 
“La idea es formar un equipo donde 
comunidad e institución se reúnan y 
escuchemos todas estas nuevas 
inquietudes y estas nuevas 
propuestas” dijo el representante 
electo, Norbey Hernández. Así 
mismo, Isabel Romero recalcó la 
importancia de seguir fortaleciendo 
el accionar ambiental.

Durante esta reunión de elección 
también se llevó a cabo la 
presentación del informe de gestión 
de los actuales representantes de las 
ONG ante el Consejo Directivo de 
Cornare para el periodo 2020-2023.

AMBIENTE

Más de 340 viviendas 
mejoraron calidad de vida de 
habitantes de El Retiro

En Marinilla se garantiza 
suministro de agua potable por 
15 años más

La administración municipal de El 
Retiro llevó a cabo el programa 
'Casa digna, vivienda digna y 
entorno saludable', destinado a 
elevar la calidad de vida de los 
habitantes de El Retiro. Según se 
informó este proyecto ha 
experimentado un éxito notable, con 
más de 340 intervenciones 
dedicadas a mejorar las 
condiciones de diversas viviendas 
en la localidad.

Las mejoras implementadas 
abarcan, desde la restauración de 
techos hasta la expansión de 
cocinas, la construcción de pisos y 
baños, así como revoques para 
paredes deterioradas y la aplicación 
de pinturas tanto en estructuras 
internas como externas. “Cada 
intervención se adapta a las 
necesidades específicas de los 
hogares guarceños, mostrando un 
enfoque personalizado y centrado 
en la comunidad”, según indicó 
Nolber Bedoya Puerta, alcalde 
municipal.

Este programa inclusivo no ha 
dejado fuera a ninguna parte de la 
población, abordando tanto las 

áreas urbanas como rurales. El 
objetivo ha sido alcanzar una 
cobertura extensa, llegando incluso 
a aquellos lugares remotos donde 
las intervenciones eran una 
novedad. La igualdad ha sido un 
principio rector, lograda a través de 
la mesa técnica de vivienda, que 
estudió, evaluó y priorizó cada 
solicitud recibida.

En un esfuerzo conjunto con la 
Gobernación de Antioquia, se 
consolidó un convenio con la 
empresa de Vivienda de Antioquia, 
permitiendo así extender los 
beneficios a más de 100 familias 
guarceñas. Además de las mejoras 
habitacionales, se llevó a cabo la 
construcción de pozos sépticos, 
contribuyendo significativamente a 
la creación de entornos saludables 
para aquellas familias que habían 
esperado esta transformación 
durante mucho tiempo. La inversión 
realizada supera los 2.000 millones 
de pesos.

la fecha, el suministro está en 144 
litros/segundo.

La ampliación de la planta de 
tratamiento contempla la 
construcción de un módulo nuevo 
de tratamiento conformado por un 
canal de entrada, macro-medición, 
floculador de sedimento vertical y 
módulo de sedimentación.

Foto: Alcaldía de El Retiro

Foto: Cornare
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¡Tu cuenta Gmail puede ser eliminada 
a partir de este 1 de diciembre!

¡Tu cuenta Gmail puede ser eliminada 
a partir de este 1 de diciembre!

¡Tu cuenta Gmail puede ser eliminada 
a partir de este 1 de diciembre!

 “ “Se realizará una eliminación masiva de cuentas de correo, anunció 
Google”

Por: Julio Cesar Orozco Franco 

Especialista en Gerencia Informática, 
Ingeniero en Sistemas, Tecnólogo en 
electrónica, Instructor SENA G20, 
CCNP Encore y Advance ITR Cisco, 
Ciberops, ITEv8, CCNAv7, Python, 
PLC+HMI by Siemens, IOT, Amazon 
AWS, Auditor Ciberseguridad, ISO 
27001 e ISO 22301 PMI & ITIL  

E-mail: jucofra@gmail.com

La tercera fue la vencida para 
Chila Naranjo en Alejandría

Después de haber intentado en dos 
ocasiones, Gloria Cecilia Naranjo 
Osorio, Chila, es la alcaldesa electa 
del municipio de Alejandría, triunfo 
que, dice, recibe con mucho amor y 
humildad, porque en las elecciones 
del pasado 29 de octubre pudo 
percibir que fueron votos por 
convicción y de amor por la 
propuesta “Somos más pasión por 
Alejandría”.

Conociendo lo que se siente cuando 
no se logra el triunfo, al conocerse 

los resultados pidió a sus 
seguidores que no se hiciera ningún 
alboroto, que celebraran con 
respeto y así lo hicieron, pues en 
esta localidad la campaña y las 
elecciones transcurrieron en 
completa calma, por la amistad 
-dice- que tiene con los otros 
candidatos Duván Márquez y Héctor 
Restrepo.

Destaca la alcaldesa electa que en 
Alejandría nunca ha habido apatía 
para votar por las mujeres y de ahí 
su triunfo con 1.645 votos, que 
representan más del 53 % de la 
votación total. Igualmente, el hecho 
que en el Oriente hay tres 
alcaldesas y fueron elegidas cinco 
para el próximo período, muestra un 
avance en lo relacionado con la 
equidad de género. “Quiero decirles 

que soy la alcaldesa de todos los 
alejandrinos, de los que me 
apoyaron y de los que no me 
apoyaron, porque en eso se basa 
esta propuesta”, afirma.

Anuncia la alcaldesa que va a 
construir sobre lo construido y 
avanzar, que trabajará hombro a 
hombro con la comunidad por el 
desarrollo de Alejandría. “Aquí lo 
que queremos es trabajar todos de 
la mano, pensando solo en el 
progreso del municipio”.

De los siete concejales electos, 
cuatro de ellos respaldaban a Chila, 
del Partido Verde y uno del Partido 
Conservador, aunque comenta la 
alcaldesa electa que en Alejandría 
pocas veces hay oposición, pero de 
todas maneras tiene mayoría en la 

corporación.

Al dirigirse a sus paisanos, Gloria 
Cecilia expresa “Gracias a los 1.645 
alejandrinos que le dieron respaldo 
a nuestra propuesta de gobierno y 
también para quienes no nos 
apoyaron. Quiero decirles que 
trabajaré incansablemente por el 
desarrollo de nuestro municipio, 
asumo el gran reto de 
representarlos a todos como su 
nueva alcaldesa, entregaré todo de 
mi parte y trabajaré hombro a 
hombro para estar a la altura de lo 
que necesita y lo que merece 
nuestro pueblo”.

Durante varias publicaciones 
oficiales, Google ha anunciado el 
cambio de muchos de los servicios 
tecnológicos como Google fotos, 
Drive y Gmail con 15 Gigabytes de 
almacenamiento que eran gratuitos 
y han pasado a ser pagos 
ampliando su capacidad
1.
Según el portal Alphabet Inc, ha 
anunciado la eliminación definitiva 
de cuentas de Gmail incluidas sus 
fotos, documentos, contactos, 
calendario, almacenamiento y los 
demás 51 servicios que las cuentas 
de correo ofrecen a los usuarios que 

no cumplan los requerimientos 
planteados para sostener los 
servicios activos con esta 
plataforma. Se ha anunciado que 
este proceso será progresivo y se 
realiza desde el 1 de diciembre de 
2023. 

Por fortuna hay una solución para 
evitar que estos correos sean 
eliminados según requisitos 
establecidos por Google y así no 
perder la información que 
actualmente tienes, uno de los 
requisitos principales para evitar la 
eliminación es el uso permanente de 
la cuenta Gmail, la cual debe tener 
actividad reciente tanto para 
consultar, enviar e interactuar con 
su correo, esto quiere decir que si 
dejas de utilizarla o de participar de 
ella durante cierto tiempo será 
eliminada, este anuncio lo establece 
google por la inmensa cantidad de 
almacenamiento, cuentas basura y 
en desuso que tiene en sus 
servidores, además, se destaca que 
las cuentas que no hayan iniciado 

sesión durante dos años serán 
eliminadas, para esto, es 
recomendado enviar un correo 
electrónico periódico incluso a tu 
propia cuenta para mantenerla 
activa.

De una u otra manera, google está 
realizando cambios considerables 
de sus cuentas y por ello podremos 
perder información relevante e 
importante para los usuarios, el 
cambio principal está en su 
capacidad de almacenamiento, por 
lo anterior, realizaremos algunas 
recomendaciones para disminuir el 
almacenamiento de las cuentas de 
correo y Drive para así mantener 
libre y activa la cuenta.

1. Realiza una copia de 
seguridad: de tu cuenta Gmail 
para poder liberar espacio 
ocupado en la nube, para 
realizarlo, ingresa al computador 
y luego al siguiente enlace 
https://takeout.google.com/?hl=
es-419&pli=1 ingresas a tu 

1. cuenta y procede según 
indicaciones de la pagina.

2. Elimina correos electrónicos 
innecesarios: puedes verificar 
muchos de los correos 
innecesarios como publicidad, 
notificaciones, spam, papelera y 
eventos además de los correos 
almacenados desde hace más 
de 2 años que pueden ocupar 
mucha información y espacio.

3. Elimina archivos adjuntos y 
correos pesados:  cuando 
envías o recibes correos 
muchos de estos contienen 
archivos adjuntos, son los que 
más ocupan capacidad de 
almacenamiento, puedes 
filtrarlos por medio de la 
búsqueda de correo y aplicando 
este filtro “larger:10M” donde 
10M equivale a archivos 
superiores a 10MB de 
capacidad, este valor lo puedes 
modificar para hacer una 
búsqueda de archivos adjuntos 
mas selectiva.

Julio de 2023Síguenos
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*Las opiniones expresadas en esta columna de opinión son de exclusiva responsabilidad de 
su autor y no reflejan, necesariamente, los puntos de vista de La Prensa Oriente.

El Debate sobre los Impuestos Saludables: 
¿Priorizar el Interés Público o el Particular?

Por: Carlos Julio Díaz Lotero*

Los impuestos saludables se aplican 
a productos o comportamientos 
perjudiciales para la salud, como 
tabaco, alcohol, bebidas azucaradas 
y alimentos con alto contenido de 
sodio y grasas saturadas, con el 
propósito de desincentivar su 
consumo1. Su objetivo principal es 
reducir problemas de salud pública, 
como obesidad, enfermedades 
cardiovasculares, diabetes y abuso 
de sustancias adictivas. La 
Organización Mundial de la Salud 
(OMS) respalda estas medidas 
tributarias2 como parte de un enfoque 
integral para disminuir el consumo de 
productos perjudiciales.

A partir del 1 de noviembre, en 
Colombia se aplicó un impuesto 
progresivo, comenzando con un 10%, 
sobre las bebidas azucaradas y 
alimentos ultraprocesados. Según 
Fenalco, esta medida impactará 
negativamente a los pequeños 
tenderos de barrio, ya que 
aproximadamente el 32% de sus 
ventas proviene de bebidas 
azucaradas y alimentos 
ultraprocesados, lo que podría 
llevarlos a enfrentar posibles 
situaciones de quiebra.

El presidente Gustavo Petro defiende 
el impuesto porque promueve un 
consumo sano para mejorar la salud 
de la población. José Antonio 
Ocampo, exministro de Hacienda, 
reafirmó que este era el propósito y 
destacó que esto implica que los 
productores deben modificar sus 
productos, por lo que no 
necesariamente experimentarán una 
disminución en sus ventas. En 
México, con impuestos similares 
desde 2014, los tenderos no 
quebraron; al contrario, adaptaron sus 
productos a ingredientes más 
saludables.
 
La preocupación de Fenalco sobre un 
posible impacto inflacionario en la 
canasta familiar se contrarresta 
destacando que estos impuestos 
buscan cambiar hábitos alimenticios y 
motivar la elección de opciones más 
saludables, potencialmente más 
económicas. Además, solo afecta 
alrededor de 21 productos de los 443 

de la canasta básica familiar, 
anticipando un impacto marginal 
durante la transición.

El argumento central de Fenalco, en 
contra de los impuestos saludables, 
se basa en la idea de que éstos son 
una imposición estatal contra la 
libertad de elección individual. Este 
argumento se basa en las teorías 
neoliberales elaboradas por Milton 
Friedman, las cuales se oponen al 
intervencionismo y a las funciones 
reguladoras del Estado por 
considerar que chocan con la 
autonomía personal y la libertad de 
elección. Precisamente, una de las 
obras clásicas de Milton Friedman 
lleva por título 'La libertad de elegir'. 
Sin embargo, la historia ha 
demostrado que los Estados que 
intervienen y regulan las caóticas 
'fuerzas del mercado' pueden 
proporcionar y garantizar el marco 
necesario para una actividad 
productiva sostenida, creando las 
condiciones para el desarrollo 
económico, la generación de empleo 
y el bienestar social. La función 
central del Estado es garantizar los 
intereses y necesidades de la 
sociedad en su conjunto, es decir, el 
interés general, en lugar de privilegiar 
a individuos o grupos particulares.

Beneficios para la Salud de la 
Implementación de Impuestos 
Saludables

La finalidad de los impuestos 
saludables es promover el bienestar 
general, priorizando la salud pública 
sobre los negocios privados. El 
sistema de salud de nuestro país 
gasta 2.4 billones de pesos al año en 
tratar enfermedades crónicas 
relacionadas con el consumo de 
bebidas azucaradas y alimentos poco 
saludables. Se proyecta que, con la 
implementación de estos impuestos, 
se recauden 2.11 billones de pesos.

Estos impuestos, implementados en 
más de 70 países, han demostrado 
logros como los siguientes:

- Reducción de enfermedades 
crónicas: Impuestos a alimentos 
y bebidas poco saludables han 

- disminuido las tasas de obesidad y 
diabetes.

- Incentivo para opciones 
saludables: Pueden motivar a los 
consumidores a elegir alternativas 
más beneficiosas, fomentando una 
dieta equilibrada.

- Financiamiento de programas de 
salud: Los ingresos generados 
pueden destinarse a programas de 
salud pública, prevención y 
educación sobre alimentación 
saludable. No obstante, es 
importante destacar que el 
propósito fundamental del 
impuesto es que su recaudo a 
futuro tienda a cero a medida que 
se reduzcan las enfermedades 
crónicas.

- Desincentivo para la industria 
poco saludable: Empuja a la 
industria alimentaria a reformular 
productos, beneficiando a los 
consumidores.

- Reducción de costos de atención 
médica: Al reducir enfermedades 
relacionadas con dietas no 
saludables, se disminuye la carga 
de gastos en el sistema de salud.

- Equidad social: Promueve la 
igualdad al favorecer el cambio de 
alimentos no saludables por 
saludables en comunidades de 
bajos ingresos.

- Conciencia para promoción de la 
salud: Aumenta la conciencia 
pública sobre los riesgos para la 
salud, incentivando decisiones más 
saludables.

- Educación y concientización: Las 
medidas tributarias deben 
complementarse con campañas 
educativas para promover el 
consumo saludable.

- Beneficios a largo plazo: A pesar 
de las controversias a corto plazo, 
pueden brindar beneficios 
significativos mejorando la salud 
pública y reduciendo costos a largo 
plazo.

Ejemplos de países donde se han 
hecho valoraciones positivas de estos 
impuestos incluyen México, Francia, 
Reino Unido, Noruega, Chile, Hungría y 
Filipinas.

Conclusiones de las 
Investigaciones Médicas

Investigaciones médicas confirman 
que los alimentos con alto contenido 
de sodio y grasas saturadas3 
impactan en problemas como presión 
arterial elevada, enfermedades 
cardiovasculares, obesidad, diabetes, 
problemas renales y osteoporosis. Por 
su parte, las bebidas azucaradas4, 
como refrescos y bebidas 
energéticas, están asociadas con el 
aumento de peso, riesgo de 
enfermedades crónicas y problemas 
de caries dentales.

En resumen, los impuestos saludables 
son una herramienta para abordar 
problemas de salud pública, 
promover hábitos más saludables y 
reducir enfermedades crónicas. Es 
crucial implementarlos 
equitativamente y complementarlos 
con estrategias educativas para 
obtener los mejores resultados. El 
Ministerio de Hacienda cumplió su rol; 
ahora, el Ministerio de Salud y las EPS 
deben promover estilos de vida 
saludables. ¿Interesa a las EPS la 
promoción de la salud en un modelo 
donde la enfermedad puede 
considerarse un negocio?

1 
https://www.paho.org/es/temas/impuestos-saludables#:~:text=L
os%20impuestos%20saludables%20generan%20poblaciones,
positivos%20netos%20sobre%20el%20empleo.

2 
https://iris.paho.org/bitstream/handle/10665.2/52647/OPSWNM
HRF200012_spa.pdf?sequence=3&isAllowed=y

3 https://www.fao.org/3/ca7349es/CA7349ES.pdf

4 http://www.scielo.org.co/pdf/rfmun/v64n2/v64n2a17.pdf

*Contador Público de la Universidad de 
Medellín. Especialista en Planeación urbano 
regional de la Universidad Nacional. 
Expresidente de la Central Unitaria de 
rabajadores, CUT Antioquia. Analista Laboral y 
exdirector de la Escuela Nacional Sindical, ENS. 
Actualmente asesor de la UNI Global, 
Federación internacional de sindicatos del 
sector servicio, financiero y comercio.
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La CEO y sus empresas 
asociadas se comprometen 
con la gestión de residuos 
sólidos

Tres obras viales en el 
Oriente antioqueño 
fortalecerán la conexión 
entre localidades

Actualmente la Corporación 
Empresarial del Oriente (CEO) 
impulsa proyectos de impacto 
ambiental que se enfocan en 
aumentar el aprovechamiento de 
residuos generados en los procesos 
productivos, promoviendo 
estrategias de economía circular.

Hoy la CEO apoya empresas para 
caracterizar sus residuos no 
aprovechables con la intención de 
comprender en detalle la cantidad y 
tipo de materiales que terminan en 
rellenos sanitarios. Según Sandra 
Bohórquez, especialista ambiental 
de CEO, aproximadamente el 60 % 
de los residuos en la bolsa negra son 
reciclables, subrayando la 
necesidad de mejorar la separación 
de residuos en la fuente.
 
La Corporación está avanzando en la 
creación de estrategias y alianzas 

El representante a la Cámara por 
Antioquia, Elkin Ospina Ospina, logró 
concretar la firma de un convenio 
interadministrativo entre el municipio 
de La Ceja y la Agencia Nacional de 
Infraestructura (ANI), para la 
ejecución de tres obras viales que 
beneficiarán significativamente a la 
región.

El proyecto incluye la construcción 
de 2.68 kilómetros de doble calzada 
en la vía La Ceja-Rionegro, así como 
la implementación de una glorieta 
estratégica en las inmediaciones del 
Centro Educativo Rural María 
Estévez, situado en el sector de El 
Yarumo. Además, se llevará a cabo 
la construcción del puente peatonal 
La Hondita en el municipio de 
Guarne.

La financiación de estas iniciativas 
se realizará mediante los recursos 

para aumentar el aprovechamiento 
de residuos, incluyendo el 
energético a través del 
co-procesamiento en hornos 
cementeros y el uso de combustibles 
derivados de residuos (CDR) para 
calderas. Esta iniciativa es una 
solución ecoeficiente para abordar 
los desafíos de la sostenibilidad, 
incluyendo la reciente problemática 
del cierre del vaso Altair del Parque 
Ambiental La Pradera.

Desde la corporación empresarial se 
trabaja en colaboración con el 
laboratorio de la UPB para analizar 
parámetros y características 
especiales de ciertos tipos de 
residuos de las empresas aliadas, 
determinando si son adecuados 
para el co-procesamiento y 
aprovechamiento energético en 
hornos cementeros de la región.

excedentes del concesionario 
Devimed, quienes serán 
responsables de ejecutar las obras 
de desarrollo vial. Estas obras 
optimizarán de manera significativa 
la movilidad en la zona y contribuirán 
al desarrollo del tramo de doble 
calzada hasta Rionegro.

“Estas obras son fundamentales 
para el progreso de la región. No 
solo facilitarán el desplazamiento de 
la comunidad, sino que también 
impulsarán el crecimiento 
económico y fortalecerán la 
conexión entre estas localidades”, 
afirmó Ospina Ospina. La 
colaboración entre el municipio de 
La Ceja y la ANI refleja un 
compromiso conjunto con el 
progreso y la calidad de vida de los 
ciudadanos.
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MinInterior abre convocatoria del Banco de 
Proyectos para financiar iniciativas
El Ministerio del Interior con el apoyo 
técnico de la Banca de Desarrollo 
Territorial, Findeter, anunciaron que 
hasta el próximo tres de diciembre 
estará abierta la convocatoria del 
Banco de Proyectos para la 
Democracia, la Participación 
Ciudadana y la Acción Comunal del 
Ministerio del Interior, que cuenta con 
el acompañamiento técnico de 
Findeter.

En esta oportunidad, los organismos 
de acción comunal, organizaciones 
de personas con discapacidad, 
organizaciones campesinas, 
veedurías ciudadanas, 
organizaciones de jóvenes, mujeres y 
municipios de categoría seis podrán 
ingresar a la plataforma: 
https://bancodeproyectos2023.minint
erior.gov.co registrarse e inscribir su 
iniciativa.

El Banco de Proyectos cuenta con un 
monto de $39.350 millones que le 
permitirá financiar proyectos e 
iniciativas que van desde los $8 
millones hasta los $150 millones. Esta 
iniciativa permitirá materializar un 

dialogo social con inversión real, 
impulsando así la reactivación 
económica, el fortalecimiento de la 
infraestructura social y la defensa de 
los derechos humanos.

Los grupos poblacionales podrán 
aplicar únicamente a una de las 13 
líneas de financiación que el Banco 
de Proyectos ha puesto a su 
disposición, de acuerdo con su grupo 
de interés, así:

Organismos de acción comunal 
podrán inscribirse a: espacios 
comunales y populares; nuevos 
liderazgos renovación generacional y 
transferencia de conocimientos; 
impulso al fomento, mercados, ferias 
y economía popular; identidad, 
memoria y territorio con distintos 
grupos poblacionales; planeación 
comunal (Federaciones de Acción 
Comunal); iniciativas comunales en 
favor de la soberanía alimentaria y 
fortalecimiento a mujeres líderes 
comunales.

Organizaciones campesinas podrán 
suscribirse en: las líneas de 

reactivación económica y producción 
agrícola, garantía progresiva del 
campesinado como sujeto de 
derecho y reconciliación, y por último 
convivencia y construcción de paz.

Personas en condición de 
discapacidad podrán aplicar a una 
de las siguientes dos líneas: 
transformación organizacional y 
reconocimiento social; e incidencia 
ciudadana.

Organizaciones de mujeres, 
jóvenes, veedurías y alcaldías de 
municipios categoría 6 podrán 
postularse en la línea participación 
ciudadana.

Después de una rigurosa evaluación, 
donde se priorizarán aspectos como 
las iniciativas que generen mayor 
impacto, número de beneficiarios, 
inclusión étnica, innovación, 
sostenibilidad, pertinencia, entre 
otros se hará la selección.

“Históricamente los organismos de 
acción comunal han sido actores 
fundamentales en el desarrollo y 

progreso del país, son este tipo de 
asociaciones quienes han construido 
vías urbanas y rurales, escuelas, 
centros de salud, a través de eventos 
como: bingos, bazares, juegos. Con 
esta convocatoria queremos 
reivindicarnos con ellos y apoyarlos 
en sus iniciativas de fortalecimiento al 
interior de las organizaciones”, 
explicó Alejandro Ramírez Roa, 
director de Democracia del Ministerio 
del Interior
.
El presidente de Findeter Juan Carlos 
Muñiz destacó la importancia del 
convenio con el Ministerio del Interior: 
“haremos una selección de proyectos 
basados en criterios de necesidad y 
pertinencia para un grupo 
poblacional que hace parte de la 
fuerza y el progreso de nuestro país”.

Con la puesta en marcha de la 
convocatoria, se espera fortalecer las 
capacidades de las comunidades, 
para que lleven a cabo una 
planificación efectiva y rentable de 
sus actividades.

NACIONAL

Tres proyectos 
viales se 
ejecutan en 
Cocorná

Tres proyectos viales de gran 
importancia para el municipio de 
Cocorná están en ejecución, lo que 
mejorará considerablemente la 
movilidad hacia este municipio de la 
zona Bosques del Oriente 
antioqueño.
La Secretaría de Infraestructura 
Física de Antioquia contrató el 
parcheo de la carretera que desde 
la autopista Medellín – Bogotá llega 
al casco urbano de Cocorná, obra 
gestionada por el alcalde Saúl 
Giraldo Gómez, ante las numerosas 
quejas de propios y visitantes por el 
mal estado en que se encontraba.

También a cargo de esa 
dependencia del gobierno 
departamental comenzaron los 
trabajos para la pavimentación de la 
vía Cocorná – El Ramal – Granada, la 
cual hace parte de uno de los 
circuitos viales estratégicos, pues es 
una carretera alterna para conectar 

Se están haciendo las 
adecuaciones y está llegando el 
mobiliario para que a partir del 
próximo año comience a funcionar 
en el Parque Educativo de Cocorná 
la Institución Universitaria Digital de 
Antioquia, gracias a las gestiones 
adelantadas por el alcalde Saúl 
Alberto Giraldo Gómez.

El funcionario dijo que, de esta 
manera, se materializa ese gran 
sueño, pues era un proyecto muy 
esperado, de contar con una 
Universidad en el propio municipio, 
de manera que el parque educativo 
se convierte en la universidad de 
los cocornenses.

Indicó el alcalde que jóvenes de 
Cocorná, de San Francisco, de San 
Luis y de Granada, podrán hacer su 
carrera universitaria en este 
municipio, con el acompañamiento 
permanente de una docente 

a Cocorná con la autopista Medellín 
– Bogotá, además de los beneficios 
que traerá para los habitantes de las 
veredas San Juan, El Chocó, El 
Viadal, Buenos Aires, Las Playas y 
Campo Alegre, a quienes se les 
cumple con ese sueño de tener una 
vía pavimentada.

Un tercer proyecto destacado está a 
cargo de la administración de 
Cocorná es la pavimentación en 
concreto de la carretera Cocorná – 
La Piñuela, desde el barrio Corea 
hasta el centro poblado de la zona 
rural, la cual beneficia a las 
comunidades de algunas veredas 
como Montañita, San Antonio y El 
Jordán.

Foto: Alcaldía de Cocorná  

Universidad 
Digital para los 
cocornenses 
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especializada en cada una de las 
carreras que se ofrecen. En una 
primera jornada se recibieron 
inscripciones para los estudiantes 
que podrían beneficiarse del 
programa Matrícula Cero, que es 
una posibilidad que ofrece la 
institución para jóvenes que hayan 
sido desplazados o que se 
encuentran en los niveles A, B y C 
del Sisben.

Para el próximo año, la Universidad 
Digital ofrecerá en Cocorná los 
programas de Administración de 
Empresas, Administración de 
Empresas Turísticas, Administración 
de Seguridad y Salud en el trabajo, 
Ingeniería Mecatrónica, Publicidad 
y Mercadeo Digital, Ciencias 
Ambientales y Trabajo Social.

Foto: Alcaldía de Cocorná  
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Javier Valencia elegido director 
general de Cornare 2024 - 2027

El Consejo Directivo de Cornare 
eligió como nuevo director de la 
Corporación para el período 2024 – 
2027 a Javier Valencia González, 
quien actualmente se desempeña 
como subdirector de Servicio al 
Cliente y es el encargado de la 
subdirección de Transparencia y 
Anticorrupción.

Dos jóvenes del Oriente entre los 
concejales más jóvenes del país

En las pasadas elecciones del 29 de 
octubre resultaron electos 12.072 
concejales, de entre los 101.590 que 
se inscribieron para tal fin, algunos de 
los cuales hacía poco habían 
cumplido la mayoría de edad, dos de 
ellos son del Oriente. Se trata de 
Paula Andrea Gallego Jaramillo del 
municipio de El Santuario, y Miguel 
Ángel Bedoya Bedoya, de Marinilla, 
en entrevista con el programa de 
radio Contacto Regional de RCN 
compartieron sus proyectos y 
experiencias.

¿Quiénes son?

Paula Gallego se define como una 
mujer soñadora, emprendedora, 
estudiante de Negocios 
internacionales y ciencias políticas, 
pero que sobre todo ama a El 
Santuario. Por su parte, Miguel Ángel 
Bedoya se define como un deportista 
y activista político que ha escrito 
columnas en distintos medios de 
comunicación, y que tiene deseos de 
transformación positiva para su 
pueblo. Ambos hicieron parte de los 

organismos de representación 
estudiantil de sus correspondientes 
colegios, donde cada uno afirma, 
aprendieron las bases sobre la 
importancia de trabajar por y para los 
demás, esto desde la escucha activa, 
la proposición de soluciones, la 
resiliencia, y la conciliación.

Dicen que la motivación para aspirar 
a un cargo público, parte de un 
ejercicio consciente de 
discernimiento y buena voluntad, y no 
de un arrebato. “Mi deseo era servir 
desde la empresa familiar a la 
comunidad, pero después noté que 
dicho servicio se podía profundizar 
más desde los escenarios políticos, 
así que fue entonces cuando me 
decidí por inscribir mi candidatura”, 
dice la concejala electa de El 
Santuario. Mientras que para Bedoya 
“el querer ayudar a los necesitados y 
sin voz, por los cuales ya venía 
trabajando desde otros contextos, me 
impulsa a querer hacerlo desde 
donde se gestan proyectos de mayor 
envergadura. Aunque vengo de una 
familia con un linaje político, nunca fui 

presionado para adentrarme en este 
mundo”.
 
Paula y Miguel no niegan que, para 
muchos, incluso ellos mismos, fue 
una sorpresa el triunfo obtenido, por 
motivos de su edad y trayectoria; sin 
embargo, son conscientes que 
precisamente esa mirada fresca 
frente a la política y el mundo, 
sumada al ímpetu y motivación de la 
juventud, cautivaron a varios 
electores. Ahora -dicen- el reto está 
en corresponder a esa confianza de 
sus votantes, y demostrar a todos 
aquellos que los subestiman por su 
edad, que su trabajo es valioso.

Las líneas de trabajo de los dos 
concejales electos podrían 
considerarse muy similares. Están 
enmarcadas en temas de mujeres, 
emprendimiento, juventud y ruralidad. 
Para esto, ya se encuentran trazando 
su hoja de ruta: “yo voy a volver el otro 
año para recoger esas necesidades, 
especialmente de mujeres y jóvenes, 
y poder hablar por ellos desde la 
corporación pública”, dice la Paula 
Gallego. Por su lado, Miguel Ángel 
Bedoya dice que “estos meses me 
prepararé estudiando el reglamento 

de la corporación y escuchando a las 
personas. Prepararé desde ahora 
varios proyectos para presentarlos a 
la corporación y debatirlos”.

Consideran que desde mucho tiempo 
atrás, la juventud viene siendo 
estigmatizada o instrumentalizada 
por diferentes motivos, esto sumado a 
las constantes dificultades del país, el 
panorama puede ser desalentador 
para esta población. Es por eso que 
el mensaje que quiere mandar Paula 
Gallego es que “las cosas no son 
fáciles, pero se pueden lograr. 
Debemos inspirarnos en otras 
personas que, con las mismas 
dificultades, o más, han salido 
adelante creando emprendimientos y 
trabajando”; mientras que Miguel 
Ángel dice que “un joven no es 
sinónimo de incapacidad o 
incompetencia. Podemos hacer 
cosas grandes”.

Estos jóvenes de 18 años, que 
obtuvieron más de 550 votos cada 
uno, se proyectan como un ejemplo 
para las nuevas generaciones de 
amor por su territorio y de 
construcción proactiva de cambios 
que beneficien a las comunidades.

Valencia González es comunicador 
social de la Universidad de 
Antioquia, egresado el año 1995, 
especialista en Derecho del Medio 
Ambiente, especialista en Gerencia y 
MBA Master en Dirección de 
Empresas.

Desde un año antes de graduarse de 
la U de A., en 1994, ingresó a hacer 
sus prácticas profesionales a la 
Corporación Ambiental Cornare, 
desde entonces, hace 29 años, ha 
venido escalando diversos cargos. 

Javier ha llegado a desempeñar el 
cargo de director general encargado 
de Cornare y en la actualidad es el 
subdirector general Servicio al Cliente 
2009 – 2021 y gerente de la Ética - 
Transparencia y Anticorrupción 2020. 
Aunque su labor directa en la Oficina 
de Comunicaciones la dejó desde el 
2009, es permanente consultor y 
asesor de esta dependencia, con lo 
que la entidad ha logrado 
posicionarse como la Mejor Entidad 
Ambiental de Colombia en los últimos 
años.

En el año 2009, la Academia 
Colombiana de Relaciones Públicas 
le otorgó el “Premio Nacional de 
Relaciones Públicas – Andrés 
Samper Gnecco” como mejor 
Relacionista Público; y en el año 
2013 el Centro Colombiano de 
Relaciones Públicas y 
Comunicaciones lo postuló como 
“Mejor Profesional en 
Comunicaciones de Colombia, 
quedando entre los tres finalistas.



16 ESPECIAL Noviembre de 2023Síguenos

Artesanías a partir de residuos textilesArtesanías a partir de residuos textilesArtesanías a partir de residuos textiles

Hilos de Esperanza, un proyecto 
de economía circular, que logra 
la optimización de toneladas de 
residuos textiles convirtiéndolos 
en artesanías gracias al talento 
de tejedoras del Oriente 
antioqueño.

Esta es una historia de 
solución hecha en alianza con 

Comfama.
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En el Oriente antioqueño, cada año 
se producen aproximadamente 130 
mil toneladas de residuos sólidos, 
algunas de ellas se componen de 
tirilla y de calcetines, ambos son 
desechos textiles que no superan 
los parámetros de calidad de 
algunas empresas. 

Fue así como, hace 8 años, la 
Corporación Empresarial del 
Oriente CEO realizó, por primera 
vez una convocatoria pública a 
mujeres interesadas en realizar 
manualidades. El objetivo era que, 
mediante su talento se le pudiera 
dar una segunda vida a lo que 
muchos consideraban basura y un 
riesgo para el medio ambiente.

Se trataba de un proyecto de 
economía circular que, según Diana 
María Henao subdirectora de 
Planeación de Cornare que se da 
cuando se logra un proceso de 
innovación y aprovechamiento a 
partir de materias primas que 
normalmente irían a parar a un 
relleno sanitario.
 
Los primeros intentos fueron 
fallidos, eso dice Gloria Suarez, 

Testimonios que crean huella

Estela Cruz – es una tejedora del 
Proyecto Hilos de Esperanza, quien 
nos cuenta que este en su vida fue 
un antes y un después. Allí se 

En el Oriente antioqueño se 
producen, al año, 130.802 
toneladas de residuos sólidos 
que son acumulados en sus 
rellenos sanitarios, según un 
informe de la Gobernación de 
Antioquia en el 2023.

El problema

Hilos de Esperanza es un 
proyecto de economía circular 
que logra disminuir el impacto 
ambiental desde el 
aprovechamiento de residuos 
textiles.

- En ocho años logró la 
transformación 
aproximadamente de 18 
toneladas de material textil 
(tirillas) y 265.000 
calcetines en material 
apto para su utilización en 
artesanías.

- Es una propuesta 
innovadora en la que se 
promueve la autonomía 
económica de las mujeres, 
y se proyecta como una 
solución de economía 
circular.

La solución

Si en el lugar donde vives hay 
una alta producción de 
desechos textiles y mujeres 
sin autonomía económica 
puedes:

- Encontrar una empresa 
que pueda proveer de 
material, bien sea textil o 
de otra índole para la 
creación de artículos 
artesanales.

- Contar con una profesora 
o profesor de 
manualidades

- Conformar un grupo de 
trabajo con interés en lo 
artesanal y en el cuidado 
del medio ambiente.

- Hacer ferias donde los 
productos puedan ser 
vendidos para generar 
recursos económicos.

El ABC de la solución:

Fotos: Viviana Cardona – Carlos Humberto Gómez

integrante del grupo, los objetos no 
quedaban bonitos, no usaban el 
material óptimamente y todo había 
que repetirlo varias veces.

Con paciencia y perseverancia 
fueron mejorando la técnica, hasta 
llegar a producir artículos 
funcionales como cojines, llaveros, 
artículos decorativos y porta 
macetas, entre otros. 

Actualmente el proceso está 
afinado y constituido, tanto que 
evolucionó a una serie de ferias 
comerciales que se promocionan 
mediante el “voz a voz” y donde los 
ingresos de todas las ventas se 
reparten entre las artesanas, 
mujeres con recursos limitados que 
ahora tienen autonomía económica.

El impacto ambiental de Hilos de 
esperanza es notable, en ocho años 
ha procesado 18 toneladas de 

encarga de la elaboración de 
vestidos hechos totalmente a mano, 
además que le ha permitido la 
participación en varios eventos, 
siendo parte del programa de 
emprendimiento que tienen por sede 
Marinilla y Rionegro. 

Nos cuenta que esta actividad le 
encanta “Si tuviera que morirme y 
volver a nacer, seguiría tejiendo” es 
tal el dominio que ella tiene de este 
arte que puede tejer incluso sin 
mirar. Tejer ha sido para ella una de 
las formas de cambiar de ambiente, 
actualmente se siente feliz de hacer 
parte del equipo.”

Gloria Suárez – es integrante del 
grupo, inició como alumna y hoy es 
instructora voluntaria, destaca los 
beneficios desde el punto de vista 
económico, pues los insumos y las 
materias primas para competir en 
este mercado son costosos.  

Dice que hay compañeras como 
Miriam y Estelita que en un mes 
pueden generar ganancias entre 
800.000 y un millón de pesos, pero 
otras que solo logran vender entre 
7.000 y 12.000 pesos. Esto depende 

Faltando algunas obras de 
urbanismo y otros detalles 
menores, se anunció que el 
próximo año arranca la operación 
del Centro Integral de Atención 
Diferencial, Makia, cuyas 
instalaciones fueron inauguradas 
por el Alcalde de Rionegro, Rodrigo 
Hernández Alzate, su esposa Luz 
Dariana Ruíz Jaramillo, con la 
presencia del Gobernador Aníbal 
Gaviria Correa y el Secretario de 
Inclusión Social y Familia del 
departamento, Pedro Fernando 
Hoyos.

En este establecimiento se 
desarrollarán todas las actividades 
de atención y capacitación a la 
población con capacidades 
diversas, no solo de Rionegro sino 
del Oriente antioqueño, el cual se 
espera entregarlo a un operador 
privado, que podría ser Comfama y 
la EPS Sura, para que funcione 
como una Institución Prestadora de 
Servicios de Salud, “para la 
aplicación de determinadas 
terapias a personas con movilidad 
reducida.”

El Alcalde recordó que en el 
proyecto se invirtieron más de 
16.000 millones de pesos en la 
infraestructura y un poco más de 
1.300 millones de pesos en 
dotación y adicionalmente el costo 
el lote y el diseño para poder llevar 
a cabo esta obra.

“Aquí hay unos grandes aliados, 
comenzando por la Gobernación 
de Antioquia, que en ningún 
momento dudó en respaldar este 
proyecto. El segundo aliado son los 
que participaron en los diseños y 
empresas como Pintuco que se 
vinculó con material para la obra 
blanca, además de instituciones 
que empiezan a pensar en este 
centro de atención integral para la 
región”, sostuvo el Alcalde.

El Gobernador Aníbal Gaviria 
Correa expresó que vivió con 
intensidad la alegría de servir en la 
inauguración de Makia, “un centro 

material textil (tirillas) y 265.000 
calcetines. Además, como su 
mismo nombre dice, genera 
“esperanza” a decenas de mujeres 
que han mejorado sus condiciones 
de vida.

de las capacidades de cada una y 
de las horas que puedan destinar a 
realizar las manualidades, pues sus 
labores del hogar y en algunas 
ocasiones, de trabajo, les impiden 
disponer de suficiente tiempo. 

Escanea el 
código QR 
para ver la 
historia de
solución
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Fue presentado el Centro 
Integral de Atención Diferencial 
de Rionegro MAKIA

para cuidar la vida de los más 
vulnerables. Con este tremendo 
espacio de equidad, Rionegro se 
convierte en ejemplo nacional de 
respeto y amor por la diversidad”.

Pedro Fernando Hoyos, Secretario 
de Inclusión Social y Familia de 
Antioquia, afirmó que “Queremos 
que este espacio de más de 2.800 
metros cuadrados, esté lleno de 
vitalidad, de alegría y, sobre todo, de 
inclusión y como dice el Gobernador 
Aníbal Gaviria Correa, Unidos 
podemos hacerlo mucho mejor”.

“Un proyecto maravilloso”

La primera dama de Rionegro, Luz 
Dariana Ruíz Jaramillo, quien lidera 
la estrategia Abrazando Familias, 
recordó que en este proyecto llevan 
casi cuatro años, desde el comienzo 
de la Administración, cuando surgió 
la idea de disponer de un sitio 
distinto para atender a las personas 
con capacidades diversas, que 
fuera armonioso para ofrecer amor a 
la población con discapacidad.

“Nosotros somos defensores de la 
familia y de estas personas que son 
Angelitos que están en la tierra y 
debemos colocar un granito de 
arena para esta comunidad y 
también creemos que, en 
articulación con la empresa privada, 
podemos hacerlo posible. Este 
proyecto representa la cereza en el 
pastel de los 10 programas que 
actualmente lidero en la estrategia 
Abrazando Familias. Makia es un 
programa maravilloso, del cual me 
siento orgullosa, plena, satisfecha, 
por hacer una entrega de esta 
construcción y de la dotación, 
trabajando en equipo que es lo 
mejor”, dijo la Gestora Social.

Según se informó además, el 
proyecto está pensado para atender 
a mil personas en todo el círculo de 
la vida, desde las madres gestantes, 
hasta el adulto mayor. Para sus 
programas tendrán tres líneas 
estratégicas: la línea clínica, la 
pedagógica y la línea de ayudas 
técnicas.



Un gobierno cercano a los 
sancarlitanos anuncia Santiago Daza

David Vallejo anuncia que seguirá la 
misma línea de trabajo en Guatapé

Con una votación de 3.607 
ciudadanos, que representan el 
59.53 % del total de sufragantes, 
David Vallejo, en diálogo con La 
Prensa Oriente afirma que recibió el 
triunfo con humildad y con un 
compromiso gigante para trabajar 
por todos y todas las guatapenses 
en los próximos cuatro años, 
indicando que con seguridad van a 
seguir construyendo grandes cosas 
para el municipio y su gente.

Con una trayectoria de más de 12 
años en el sector público, 
incluyendo un período en el Concejo 
municipal y secretario de Gobierno 
en el actual mandato, Vallejo afirma 
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que “Vamos a seguir con la misma 
línea de la actual administración del 
alcalde Juan Pérez, construyendo 
sobre lo construido, mirando de 
cara a la gente para decir que 
estamos acá para seguir 
desarrollando nuestro municipio de 
la mejor manera, con mucha 
humildad y mucho compromiso”.

Sobre las acciones que emprenderá 
después de su posesión, Vallejo 
anuncia que lo primero es garantizar 
que se terminen las obras que está 
ejecutando la actual administración 
y comenzar a construir con la gente 
el Plan de Desarrollo, tal como se 
elaboró el programa de gobierno 
“Juntos construimos”, para tener 
unos cuatro años muy sociales, 
cuatro años dados a la gente.

Sobre las gestiones para conseguir 
recursos con los gobiernos nacional 
y departamental, Vallejo es 
optimista al manifestar que el suyo 

será un gobierno de mucha 
escucha y cree que le va a ir muy 
bien con el gobierno nacional y 
departamental. “Seremos un 
proceso de muchas acciones y 
resultados, que todos los días 
trabaja por los guatapenses y 
tenemos una capacidad de gestión 
enorme para que podamos 
beneficiar a nuestra población”.

Al referirse a la articulación con los 
demás alcaldes de los municipios 
del Oriente, el alcalde electo de 
Guatapé precisa que buscará llegar 
a toda la zona de Embalses 
consolidando proyectos conjuntos, 
para que se beneficien todas las 
subregiones en materia de 
infraestructura, en materia de 
conectividad y la idea es hacer un 
trabajo muy articulado con los otros 
alcaldes de la zona de Embalses.

Sobre el proyecto de planeación 
regional que ya está en ejecución, 

dijo que le parece muy interesante, 
porque genera cercanía con los 
demás municipios del Oriente y que 
es importante que se esté pensando 
en esta asociatividad.

Consultado sobre lo que espera de 
EPM, Vallejo respondió que 
“Esperamos tener una muy buena 
relación con la nueva estructura de 
Empresas Públicas de Medellín, 
máxime que Guatapé es 
prácticamente socio de EPM, 
porque la mayoría de sus tierras 
están inundadas, entonces 
consideramos que vamos a hacer 
una muy buena conexión para 
lograr una compensación social 
para beneficio de nuestra 
población, con los proyectos que 
visualizamos para los próximos 
cuatro años, porque necesitamos 
mucho de la ayuda de EPM para 
sacarlos adelante”.

Con 2.729 ciudadanos que 
respaldaron en las urnas la propuesta 
“Unidos por la transformación”, 
Santiago Daza Espinosa es el alcalde 
electo del municipio de San Carlos, 
en la zona de los Embalses, una 
responsabilidad muy grande que 
dice va a afrontar con amor por su 
pueblo. “Vamos a generar un 
gobierno cercano a la gente. Hoy el 
pueblo demanda de un líder cercano, 
un gobierno que le apueste a la 
seguridad y al crecimiento 
económico a través del turismo y de 
la rehabilitación del campo”, afirma.

Anuncia el alcalde electo que va a 
poner el nombre de San Carlos en la 
región, en el país y, por supuesto, a 
nivel internacional, para que sea un 
territorio de oportunidades. “Nosotros 
debemos dirigirnos al mundo y 
generar todo tipo de relacionamiento, 
tanto con el sector privado, para 
buscar alianzas público privadas, en 
acciones de obras por impuestos, 
con empresas que quieran unirse a la 
transformación del municipio, pero 
también con los gobiernos nacional y 
departamental y con fondos de 
cooperación internacional, para lo 
cual se debe generar un liderazgo 
especial desde el Oriente antioqueño, 
para recursos que están disponibles 
en diferentes lugares del mundo, 
lleguen al territorio para generar 
calidad de vida”.

Consultado sobre lo que piensa para 
el Oriente, Daza Espinosa sostiene 
que “Debemos pensarnos como 
región, el Oriente antioqueño tiene 
mucho para darle a Antioquia y al 
país, de tal manera que los retos que 
hoy plantea el Oriente en materia de 
turismo, de movilidad, seguridad, 
prestación de servicios básicos, 
deben ser asumidos con liderazgo 
por parte de los Alcaldes que van a 
gobernar los próximos cuatro años y 
allí toda una disposición gigante para 
articular esfuerzos con los diferentes 
municipios del Oriente antioqueño, 
para que hagamos de esta tierra un 
territorio con calidad de vida para sus 
habitantes”.

El alcalde electo también se refirió a 
lo que se podría esperar de las 

empresas como EPM e Isagen, que 
tienen sus proyectos directamente en 
su territorio y expresó que los 
directivos deben generar un 
acercamiento importante con lo 
público. “Debemos aunar esfuerzos 
para generar proyectos de impacto 
muy importantes para los territorios, 
porque debe haber una 
responsabilidad empresarial, para 
que los niños, los jóvenes, los adultos, 
puedan verse beneficiados de ese 
desarrollo, de ese crecimiento 
económico. Tenemos el liderazgo 
para poder interlocutar con empresas 
como estas y que se puedan unir a 
estos proyectos de transformación 
del territorio que tenemos”.
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Nueva Planta de Tratamiento de 
Aguas Residuales para La Ceja

Empresas Públicas de La Ceja 
(EEPP) anunció la construcción de 
una nueva Planta de Tratamiento de 
Aguas Residuales (PTAR) en la 
vereda Guamito, sector San Judas. 
Esta obra, que beneficiará a más de 
280 familias de la zona rural, tendrá 
una inversión cercana a los $10 mil 
millones.

Actualmente las aguas residuales 
de la vereda Guamito se vierten de 
manera directa a la fuente hídrica o 

a través de algunos pozos sépticos 
que ya cumplieron su vida útil. Esto 
genera un impacto negativo en el 
medio ambiente y la salud de los 
habitantes del sector.

Según se indicó por parte de la 
E.S.P. en un ejercicio de 
responsabilidad ambiental, 
Empresas Públicas de La Ceja 
lideró la construcción del diseño y el 
presupuesto de la nueva Planta de 
Tratamiento de Aguas Residuales 
PTAR, cumpliendo con la 
normatividad vigente. La planta 
contará con un sistema de 
tratamiento biológico que permitirá 

la recirculación del agua y su 
posterior disposición final en la 
fuente hídrica.

“En un ejercicio de responsabilidad, 
logramos tener los diseños para que 
la próxima administración ejecute 
esta obra tan importante para 
garantizar un crecimiento ordenado, 
sostenible y cuidar el medio 
ambiente”, dijo el gerente de EEPP, 
Sebastián Arboleda Cardona.

Por su parte, Sandra Gómez, 
presidenta de la junta de acción 
comunal de la vereda Guamito, 
reconoció que “es una satisfacción 

muy grande tener los estudios y el 
presupuesto, era una necesidad muy 
grande del sector, esta zona viene 
sufriendo con la naturaleza, sumado 
a los malos olores; le agradecemos 
al alcalde y al gerente por este 
avance tan significativo para nuestro 
sector”.

Esta nueva PTAR se suma a la 
inversión en la PTAR de la zona 
urbana para su cuarta fase de 
modernización, que cuenta con una 
inversión cercana a los $10 mil 
millones. Con estas obras, La Ceja se 
consolida como un municipio líder en 
el manejo de sus aguas residuales.

Foto: Personería de Rionegro 
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“No tengan miedo a 
denunciar”: Personería de 
Rionegro en día de la no 
violencia hacia las mujeres

La Personería de Rionegro realizó el 
pasado 22 de noviembre la 
conmemoración del día internacional 
de eliminación de la violencia contra 
la mujer. La Personera municipal, Ana 
María Aguirre Betancur, lo resaltó 
como “un espacio de reflexión, 
apropiación, y empoderamiento de 
las mujeres sobre sus derechos y 
dignidad como personas”.

“Durante 4 años hemos venido 
realizando este evento con el fin de 

brindares a las mujeres 
conocimientos y experiencias de 
distintas formas de liderazgo, 
empoderamiento y bienestar”, anota 
la Personera.
 
Según datos de la personería local, 1 
de cada 2 mujeres ha sufrido 
violencia. Pero, si bien es una cifra 
preocupante, afirman que se ha 
avanzado en la prevención de la 
misma por medio de las estrategias 
de divulgación de derechos, y en la 

creación de mecanismos de reacción 
para que así las mujeres día a día 
cuenten con herramientas para 
denunciar, alzar la voz, y poder llegar 
a un estado de bienestar. “El principal 
reto está en que la justicia no avanza 
con celeridad, entonces se viene 
realizando un trabajo para que esta 
sea más eficiente y eficaz para 
atender los casos de violencias hacia 
las mujeres”, puntualiza Ana María 
Aguirre.

El evento contó con la participación de 
mujeres lideresas de la localidad, al 
final se envía un mensaje a ellas, “no 
tengan miedo a denunciar, no 
merecemos ningún tipo de violencia, y 
podemos poner límites. En la 
Personería tienen una entidad amiga 
para poder activar todas estas rutas 
sin juzgarlas, sino apoyándolas en el 
proceso”.
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Foto: Comfenalco Antioquia  

Agencia de Empleo de Comfenalco 
cumplió 10 años en el Oriente

La Caja de Compensación Familiar 
Comfenalco Antioquia celebró el 
décimo aniversario de la Agencia de 
Empleo para el Oriente, al presentar 
un balance de la gestión lograda en 
los últimos 10 años, se destaca que 
durante el período, 54.745 personas 
lograron un empleo formal en la 
Agencia de Empleo Oriente, el 51% 
de ellas mujeres.

También enfatizan en que se 
destinaron 2.285 millones de pesos 
en subsidios de desempleo, 
cubriendo 774 familias; capacitaron a 
más de 40.000 buscadores de 
empleo, invirtiendo más de 14.678 
millones de pesos. Desde el 2020, las 
víctimas del conflicto han participado 
en un promedio de 8.004 en el 
Oriente antioqueño, que equivalen a 
un 14% de las colocaciones, han 
brindado por medio de las empresas 
del Oriente antioqueño, 67.838 
oportunidades de empleo formal.

“Nuestro pilar estratégico es la 
Inclusión Laboral. Llevamos 10 años 
reconociendo y fomentando las 
buenas prácticas de inclusión que 
tienen nuestras empresas. Nuestros 
Premios a la Inclusión han reconocido 
a más de 70 empresas antioqueñas”, 
anotó Liliana Ceballos, Directora de la 
Agencia en el Oriente antioqueño.

Los hitos de la Agencia

Después de la apertura de la 
Agencia de Empleo para el Oriente 
en el 2013, en el 2014 contribuyeron 
con el programa “Mi primera pinta”, 
que tiene como objeto subsidiar la 
compra de ropa para quienes no 
tuvieran recursos e iban a su primera 
entrevista laboral.

En el 2015 impactaron con el 
programa “Primeros 40.000 empleos 
de jóvenes”, entre 18 y 28 años, 
dando inicio a la estrategia de 
inclusión laboral con el aliado 
estratégico Pacto de Productividad.

En el 2017 se hizo la apertura de la 
nueva sede de la Agencia en el 
parque principal de Rionegro; en el 
2018 se abre otra sede en el 
municipio de La Ceja; en el 2019 se 
implementó la estrategia Rectiva-T, 
con la cual impactaron la vida de 
2.800 jóvenes de los municipios del 
Oriente, preparándolos para la 
búsqueda de empleo  Igualmente, se 
implementaron laboratorios de 
empleo para facilitar la selección del 
personal en las empresas de la 
región.

En el año 2021 la Agencia recibió un 
reconocimiento por parte de la 
Alcaldía de Guarne, por ser gestores 
de inclusión laboral en el territorio y 
se hicieron alianzas con Acnur y 
Cuso para atender las necesidades 
de la población migrante, 
desplazados internos y colombianos 
retornados.

Se destacó que, en estos 10 años la 
Agencia se ha articulado a las 
apuestas de Planificación del 
territorio, trabajando de la mano en 
cuatro Planes Nacionales de 
Desarrollo, tres Planes 
departamentales, varios de los 
Planes de Desarrollo de los 23 
municipios del Oriente, en donde 

En los últimos años, la Agencia de 
Empleo de Comfenalco Antioquia 
ha impactado a más de 4.000 
personas mayores de 50 años; 
2.126 personas migrantes 
colocadas; más de 21.000 jóvenes; 
13.148 colocaciones rurales que 
representan el 24% del total, 106 
personas con discapacidad 
contratadas formalmente, bajo la 
ruta de la inclusión.

han gestionado oportunidades de 
empleo para 71.109 personas en 
Antioquia.

La Agencia ha estado vinculada con 
el desarrollo del Departamento, 
como el Túnel de Oriente, donde 
acompañaron con 1.669 
colocaciones, más de 300 
colocaciones para la construcción 
de las carreteras 4G y en la Planta 
Ecocementos Río Claro, con más de 
700 colocaciones.

Se han articulado con las Políticas 
Públicas de Empleo y 
Emprendimiento, brindando 
acompañamiento segmentado a 
visionarios, emprendedores y 
empresarios, buscando conexión 
entre los ecosistemas de empleo y 
emprendimiento en las regiones de 
Antioquia. Desde el primer semestre 
del 2020 al 2023, han acompañado a 
67 empresas afiliadas desde la 
Agencia de Empleo del Oriente.

Capacitación para el empleo

Los directivos de la Agencia saben 
que gestionar el empleo en la era de 
la cuarta revolución industrial, 
implica capacitación de las 
personas. En los últimos años han 
tenido un total de 60.000 servicios 
educativos, con cursos y diplomados 
en todos los municipios del Oriente y 
hoy le apuestan a la educación 
digital.

Actualmente cuentan con dos 
laboratorios de empleo con 2.877 
buscadores atendidos en el 
laboratorio del Oriente y más de 256 
empresas acompañadas en sus 
procesos de gestión humana, 
contando con herramientas que se 
encargan de modernizar los 
procesos de talento humano.

Para Natalia Echeverri López, 
Gerente de Comfenalco para el 

Oriente, la Agencia de Empleo ha 
marcado un hito en todos los 
procesos de empleo, al lograr 
conectar 54.000 vacantes de empleo 
a las necesidades de los 
empresarios de la región y han 
podido trabajar por el bienestar de 
las personas, dando oportunidades 
de empleo digno, “hablando en 
términos de inclusión, elevando el 
nivel de la conversación acerca del 
empleo y por ende en la pertinencia, 
en la formación, en el desarrollo de 
las competencias y habilidades de 
los postulantes, en el ejercicio de 
formar personas más humanas, 
cálidas, con competencias blandas, 
que ayuden a que las 
organizaciones se sostengan y 
crezcan y, por ende, el Oriente 
antioqueño siga siendo ese territorio 
pujante y competitivo que todos nos 
soñamos.”

Por su parte, Liliana Ceballos Alzate, 
destacó que llevan una década 
acompañando a más de 67.000 
empresarios, en conectar el talento. 
“Hemos acompañado a más de 
57.000 personas conectadas a un 
empleo formal. Encontramos en las 
poblaciones una brecha gigante, 
donde hemos acompañado, a través 
de nuestros pilares de inclusión 
laboral, nuestros laboratorios de 
empleo y nuestros 
acompañamientos personalizados, 
para que las empresas puedan 
encontrar el talento humano que 
necesitan”.

Agregó que hoy los orientales creen 
en los procesos de las Agencias de 
Empleo, creen en los procesos de 
emprendimiento, en cómo los 
acompañan y cómo hacen ese cierre 
para las diferentes poblaciones. 
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Bicirio y su aporte a la calidad de 
vida de los rionegreros

El sistema de transporte público 
Bicirío ofrece a los ciudadanos 
inscritos mucho más que solo el 
préstamo de bicicletas, pues se ha 
convertido en una solución de 
carácter económico, ecológico, 
social y saludable. Actualmente 
cuenta con una serie de programas 
que se realizan para incentivar el uso 
de este medio de transporte entre los 
habitantes de Rionegro, aparte del 
préstamo gratuito de bicicletas. Los 
programas se denominan: Bici 
escuela de iniciación, Al trabajo voy 
en Bici, Bici paseos y los Triciclos, 
para personas con discapacidad.

• Biciescuela de iniciación: Es un 
programa dirigido a la población 
infantil, pequeños entre los dos y 
los cinco años disfrutan cada 
semana en su hogar infantil o en 
un CDI de una visita que realiza el 
programa con una flota de 25 

• bicicletas con el fin de divertirlos 
mediante un acercamiento con 
este medio de transporte.

 
• Al trabajo voy en bici: Este 

programa se dirige a empresas 
que se encuentren ubicadas en el 
municipio, en este se hacen 
recorridos con el 
acompañamiento de un guía, 
además se ofrecen 
capacitaciones en las empresas 
sobre movilidad sostenible, 
seguridad vial, uso adecuado de 
la bicicleta y mantenimiento 
general de esta. 

• Biciescuela dorada: Es un 
programa dirigido al adulto 
mayor, se desarrolla en los 
triciclos y no hay límite de edad 
para disfrutar de esta actividad. 
Además, se les brindan 
actividades lúdicas, de 
recreación y bienestar. 

• Bicipaseos: En este se invita a 
los participantes a que disfruten 
de las ciclorrutas municipales, los 
sitios históricos y los humedales; 
a través de un momento de sano 
esparcimiento y nuevos 
aprendizajes. 

• Promoción y cultura: Cuenta, 
además, con estrategias alternas 
como El usuario del mes, el cual 
entrega un premio al usuario con 
más préstamos durante el mes, 
que consiste en kit con casco, 
candado, luces, agenda, 
lapicero, tarro para el agua y 
toalla.

Algunas cifras de Bicirío

• El sistema tiene 11.000 
biciusuarios carnetizados.

• Diariamente se realizan entre 400 
y 600 préstamos

• Más de 1.500 personas han 
participado en “Bicipaseos”

• Más de 2.500 niños y niñas han 
disfrutado de las “Biciescuela de 
Iniciación”

• Más de 500 adultos mayores han 
disfrutado de las “Biciescuela 
Dorada”

• Más de 12 empresas han 
participado de “Al Trabajo voy en 
Bici”

• Más de 20 Personas con alguna 
discapacidad, han participado y 
disfrutado de los Triciclos (en 
articulación con el IMER y la UAI)

• El Municipio de Rionegro cuenta 
con 46.1 Km de ciclorrutas
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Alcalde electo de Marinilla, Julio 
Serna, llama a la unidad

“Yo creo en el valor supremo de la 
unidad, y unidad no es que todos 
pensemos igual. Unidad es que nos 
pongamos metas y propósitos en 
común, para Marinilla y para el 
Oriente antioqueño; nuestras 
diferencias están, pero tenemos que 
seguir construyendo la unidad en 
torno a proyectos, a ideas, en 
visiones de desarrollo”. Así se 
expresó el alcalde electo de 
Marinilla, Julio César Serna Gómez 
en diálogo con La Prensa Oriente, 
al anunciar que volvió a recorrer 
barrios y veredas, a conversar con 
los líderes comunales, con los 
representantes de los gremios, para 
construir un plan de desarrollo que 
permita que Marinilla siga 
avanzando.

Al referirse a sus prioridades en 
cuanto llegue a la alcaldía, Serna 
Gómez dijo que lo primero es la 

RIONEGRO

seguridad, reiterando que hay que 
estar unidos para enfrentar ese 
flagelo de las estructuras 
criminales. En ese sentido, informó 
que insistirá en su propuesta de 
trabajo con los alcaldes de los 
municipios vecinos. “Tenemos que 
promover la integración en torno a la 
seguridad que reclama la 
ciudadanía, pues si en Rionegro se 
toman medidas contra los 
delincuentes, ellos se trasladan a 
Marinilla y así sucesivamente, de 
manera que hay que tener planes 
regionales, como es el Plan 
Candado”, expresó.

Un segundo aspecto que priorizará 
el alcalde electo de Marinilla es el 
de la salud, tema sobre el cual 
dialogó con sus pares en la 
subregión, donde la mejor forma de 
mejorar los servicios de salud en 
cada municipio es ayudando a que 
los municipios del Oriente 
antioqueño mejoren sus hospitales, 
para lograr descongestionar la red 
hospitalaria. En su caso la idea es 
mejorar las instalaciones del 
Hospital de Marinilla y que cuente 
con especialistas para atención de 

segundo nivel de complejidad.

Hay que presentar proyectos

Consultada su opinión sobre las 
relaciones con el gobierno nacional, 
el alcalde electo de Marinilla 
manifestó que “Creo que al 
gobierno nacional le conviene 
ejecutar los recursos, pues ahora 
tiene disponibles, dineros que no se 
han invertido y nosotros como 
alcaldes lo que tenemos que hacer 
es presentar proyectos. La primera 
indicación que le voy a dar al 
equipo de gobierno que se está 
conformando, es que cada uno 
tiene que tener un proyecto para 
presentar al gobierno nacional, en 
beneficio de la comunidad.

Serna Gómez celebró que el 
gobierno nacional quiera que las 
obras se ejecuten a través de las 
juntas de acción comunal (JAL) e 
indicó que ahí tienen un reto los 
alcaldes, como es asesorarlas y 
acompañarlas en la ejecución de los 
programas. “En nuestro caso, es 
una fortaleza, teniendo en cuenta 
que venimos de la acción comunal, 

hemos venido apoyando la 
Asocomunal que fue nuestro último 
cargo y nos va a tocar crear una 
secretaría para las asocomunales 
en los municipios y así mantener en 
la agenda la priorización de 
proyectos que los beneficien”.

Integración regional

En opinión de Serna Gómez, los 
municipios del Oriente antioqueño 
no necesariamente necesitan 
integrarse a través de una figura 
asociativa, sino dedicarse a resolver 
problemas comunes y más adelante 
mirar cómo asociarse.

“La idea es promover la integración, 
que no tiene que ser a través de una 
figura, sino en resolver los 
problemas de la gente, como el de 
la inseguridad. Otros temas como el 
tranvía con Rionegro, la carretera a 
El Peñol y Guatapé. Tenemos que 
llegar a trabajar con todo 
entusiasmo por la integración de la 
región”, precisó el alcalde electo de 
Marinilla.
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BOSQUES

Con el 61.3 % de la votación, Alex 
Arias llega a la Alcaldía de San 
Francisco

Con 2.593 votos, que representan el 
61.3 % de la votación total que hubo 
en San Francisco, llega Alexander 
Arias Duque para gobernar los 
próximos cuatro años y después de 

las elecciones, está dedicado a 
planear lo que va a hacer por su 
gente, por el corregimiento Aquitania 
y por el campo, que es la prioridad 
dentro del programa de gobierno que 
presentó.

Arias Duque expresa que esa 
votación le da legitimidad para 
gobernar a San Francisco. “La gente 
nos copió, le gustó el programa de 
gobierno “Con la gente y para la 
gente”, y lo que viene ahora es mucho 
trabajo, para responder a ese voto de 

confianza que nos dieron los 
ciudadanos”.

Agrega que desde el primero de 
enero tendrá mucho trabajo, para 
hacer la proyección de su municipio y 
hacer mucha gestión ante el gobierno 
nacional, ya que su plan de desarrollo 
va a estar ligado en Plan Nacional. 
Indica que está revisando cuáles son 
los proyectos prioritarios que necesita 
San Francisco, para presentarlos a la 
gobernación, a Cornare y mirar qué 
se puede hacer desde la Provincia 

del Agua, Bosques y el Turismo, para 
poner a trabajar toda la maquinaria 
para que las iniciativas se hagan 
realidad.

Como lo anunció durante su 
campaña, el programa de gobierno 
de Arias Duque tiene cuatro grandes 
líneas: construcción y mejoramiento 
de vivienda rural, conexión a Internet 
en la zona rural y la urbana, 
promoción y prevención de la salud y 
el ecoturismo.Julio de 2023Síguenos

Siete años de 
la tragedia del 
vuelo del 
Chapecoense

La CCOA 
realizó 8º foro 
de 
Competitividad

El 28 de noviembre de 2016 será 
recordado como aquel día en el cual 
ocurrió una de las mayores tragedias 
áreas y deportivas para el mundo en 
general: el vuelo 2933 de LaMia se 
estrelló en el hasta entonces 
conocido como Cerro Gordo del 
municipio de La Unión, causando la 
muerte de 71 personas, entre quienes 
estaban los futbolistas del 
Chapecoense, el cuerpo técnico de 
dicho equipo, la tripulación y varios 
periodistas y profesionales de 
comunicación de distintos medios 
que venían a cubrir la final de la Copa 
Sudamericana.
 
El accidente respondió a errores 
humanos, como fue no hacer escalas 
para reabastecer la gasolina del 
avión, pues este “no cumplió con los 
requisitos de cantidad mínima de 
exigidos en las normas 
internacionales, no tuvo en cuenta el 
combustible requerido para volar a un 
aeropuerto alterno, el de 
contingencia, el de reserva, ni el 
mínimo de aterrizaje. Además de no 
informar de esta situación a tiempo a 
la torre de control del aeropuerto José 
María Córdova”, según dice el 
informe de la Aeronáutica Civil.

El impacto sucedió a las 2:58 a.m., y 
las primeras unidades de rescate 
llegaron al lugar aproximadamente 30 
minutos después de esto; sin 
embargo, las labores de rescate de 

La Cámara de Comercio del Oriente 
Antioqueño, CCOA, realizó en 
Rionegro el 8º Foro de Competitividad, 
un espacio donde participaron 
comerciantes, empresarios, 
emprendedores, instituciones 
educativas y otras organizaciones 
aliadas con las que trabajan por la 
competitividad de la región.

Allí se presentó un informe de la 
Cámara de Comercio sobre la 
dinámica empresarial que tiene el 
Oriente antioqueño y se hizo la 
presentación de un nuevo espacio 
que tiene la entidad en su página Web 
llamado Dateate, en donde se pueden 
consultar todos los datos sobre 
afiliados, servicios y proyectos que 
ofrece la entidad, para acompañar el 
desarrollo de los empresarios.

La presidenta ejecutiva de la Cámara 
de Comercio, Camila Escobar, informó 
que en el panel se expusieron 
experiencias exitosas de empresas 
que han aprovechado los programas 
y han podido crecer de la mano de la 
CCOA, al tiempo que se informó a los 
asistentes sobre el programa de 
Planeación del Oriente antioqueño, 
para que los alcaldes y concejales 
electos se enamoren de este proyecto 
y lo respalden cuando asuman sus 
funciones a partir del primero de 
enero próximo.

El foro tuvo como expositor principal a 

los sobrevivientes ya habían 
comenzado antes de eso, por 
residentes del sector, entre quienes 
se recuerda la ayuda del “Niño 
Ángel”, Johan Alexis Ramírez.

De este fatídico evento sobrevivieron 
los futbolistas Alan Ruschel, Helio 
Hermito Zampier Neto, y el arquero 
de reserva Jakson Follmann. Los 
otros sobrevivientes fueron el 
periodista Rafael Henzel de Radio 
Oeste, y dos miembros de la 
tripulación de vuelo: Ximena Suárez, 
una sobrecargo y Erwin Tumiri, un 
técnico de vuelo, ambos de 
nacionalidad boliviana. Todos con 
distintos tipos de heridas y 
contusiones, pero de las cuales se 
recuperaron por completo.

Hoy día se sigue conmemorando este 
hecho en el lugar con una ceremonia 
religiosa. El ahora denominado Cerro 
Chapecó es actualmente un sitio de 
peregrinaje y de otro tipo de 
actividades comerciales relacionadas 
que vinculan la tragedia de aquel día 
con oferta turística.

El lugar es visitado tanto colombianos 
como extranjeros. El Cerro Chapecó 
es un lugar importante para la 
memoria y el homenaje. Es un lugar 
de reflexión y duelo, pero también de 
esperanza.

Camilo Herrera, fundador de Raddar 
Consumer Knowledge Group, 
economista, filósofo de formación, 
marketero y analista por vocación, 
quien compartió con los asistentes un 
análisis de percepción económica 
para el año 2024. Herrera ha logrado 
con su firma desarrollar mediciones, 
investigaciones, análisis y 
consultorías como Comprometría, 
Consumer Track, Observatorios de 
moda, restaurantes, centros 
comerciales, Marketing Metrics, 
Microeconomics Outlook y estudios 
en diversas áreas como factibilidad 
de proyectos, análisis de percepción 
ciudadana en materia de política 
pública, estudios de economía, 
consumo responsable y 
responsabilidad social empresarial.

Igualmente, participó Dany Hoyos, 
quien es comediante, empresario y 
libretista reconocido por su personaje 
de ‘Suso el Paspi’, quien cuenta con 
estudios en comunicación social, 
lengua castellana y literatura de la 
Universidad de Antioquia, quien 
compartió su experiencia para 
superar algunos retos como el hecho 
de mantenerse activo y vigente en el 
mercado del entretenimiento 
nacional, además de diversas 
estrategias de alto impacto 
educativo, herramientas que fueron 
de gran aporte para los 
emprendedores, comerciantes y 
empresarios asistentes.

Foto: www.google.com.co Foto: Cámara de Comercio del Oriente CCOA
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Campaña de 
prevención de 
la explotación 
sexual en El 
Peñol

Foto: Alcaldía El Peñol

Deportistas del Oriente 
antioqueño se bañan en oro

Por: Roberto Urrea P.
robertourrea2010@hotmail.com

Un total de 58 deportistas de los 
diferentes municipios del Oriente 
antioqueño, hacen parte de la 
delegación de Antioquia que 
actualmente disputa la versión XXll de 
los Juegos Atléticos Nacionales y 

Paranacionales que se llevan a cabo 
en las ciudades de Caldas, Risaralda, 
Armenia y Valle del Cauca.

Lina Marcela Hernández, pedalista 
del Carmen de Viboral ha sido la más 
sobresalientes con cinco medallas de 
oro conquistadas para la 
representación antioqueña, en el 
ciclismo de pista y ruta.

Por su parte el carmelitano Walter 
Vargas en la contrarreloj individual 
también conquistó para nuestro 
departamento una medalla de oro. Es 
para destacar la actuación de los 
deportistas de La Ceja del Tambo, 

El grupo de Protección al Turismo y el 
Patrimonio Nacional, en conjunto con 
el Departamento de Tránsito 
Municipal de El Peñol, realizaron 
control a los buses de servicio 
especial como parte de la campaña 
"Prevención de la Explotación Sexual 
Comercial de Niñas, Niños y 
Adolescentes”.

La iniciativa hace parte de una 
estrategia de cero tolerancia contra la 
explotación de menores de edad en 
actividades relacionadas con el 
turismo, actividad que ocupa el 
segundo renglón de la economía 
peñolense. El propósito de la 
administración municipal es construir 
una oferta de turismo seguro, 

quienes lograron varias preseas para 
la delegación “paìsa”.

Carlos Muñoz se alzó con el oro en la 
categoría 87 kilogramos de la lucha 
grecorromana. Por su parte, el 
también luchador Dicther Toro ganó 
presea dorada en la categoría 60 
kilogramos de la lucha grecorromana.
La pedalista Juliana Gaviria en el 
ciclismo de ruta logró medalla de oro 
y plata. Su paisana Paula Patiño 
también conquistó medalla de oro en 
el ciclismo de ruta. La atleta “cejeña” 
Carolina Tabares, sobresalió con una 
medalla de bronce en el atletismo de 
los juegos nacionales del eje cajetero.

Los tenistas rionegreros Manuela 
Echeverri y Federico Otálvaro se 
destacaron con dos medallas de oro 
en el tenis de mesa modalidad mixtos 
y dos bronces en masculino y 
femenino de los juegos nacionales.

Deportistas por municipio:

Rionegro (21), La Ceja (15), Guatapé 
(7), El Carmen de Viboral, Guarne y 
Marinilla (4), El Retiro (3), Santuario, 
Granada, Cocorna y San Rafael (1).

DEPORTES

responsable y sostenible, que 
garantice calidad de vida a la 
comunidad y experiencias positivas a 
los visitantes. 
Desde la alcaldía que lidera Sorany 
Andrea Marín, en articulación con la 
Policía Nacional, se continúa 
trabajando por la seguridad y 
tranquilidad de los peñolenses con 
acciones que garanticen la 
prevención y la disminución de los 
delitos.

Transición de gobierno en El 
Peñol

Foto: Alcaldesa electa Sandra Duque Velásquez y Alcaldesa Sorany Andrea Marín Marín

En el municipio de El Peñol avanza el 
proceso de empalme entre los 
equipos designados por la alcaldesa 
Sorany Andrea Marín Marín y la 
alcaldesa electa Sandra Duque 
Velásquez, un trabajo que se realiza 
basados en la armonía, el respeto y la 
paz, donde se busca que El Peñol 
avance para poder seguir 
construyendo un territorio mejor.

Desde la administración municipal se 
ha informado que, “se concertó el 

cronograma de actividades para la 
transición del gobierno con el equipo 
de la alcaldesa electa, Sandra Duque 
Velásquez, a quien se le ha 
suministrado la información necesaria 
y completa para que se continúen 
algunos programas que tiene en 
ejecución la actual administración, 
para beneficio de la comunidad 
peñolense.”

12 DEBATE PÚBLICO
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Foto: www.google.com.co
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Oriente antioqueño es segundo en el 
índice departamental de 
competitividad

De acuerdo con un estudio 
adelantado por el Grupo de 
Macroeconomía Aplicada de la 
Facultad de Ciencias Económicas de 
la Universidad de Antioquia y la 
Gobernación de Antioquia, el Oriente 
antioqueño ocupa el segundo lugar 
en competitividad, después del Valle 
de Aburrá y a nivel de los 125 
municipios del Departamento, 
Rionegro está en el cuarto lugar.

Según se informó el cálculo de los 
indicadores de competitividad, se 
basa en la metodología definida por 
el Foro Económico Mundial, adaptado 
para el cálculo del índice 
departamental de competitividad por 
parte de la Universidad del Rosario y 
el Consejo Privado de competitividad. 
Es un ejercicio metodológico 
adoptado por la Gobernación de 
Antioquia, con el fin de identificar las 
brechas municipales y subregionales 
de los 125 municipios de Antioquia, y 

definir las acciones para fortalecer la 
competitividad y las capacidades 
locales y subregionales.

Antioquia es el único departamento 
del país que calcula su propio Índice 
de Competitividad Municipal. En 
cada subregión hay al menos un 
municipio potenciador del desarrollo 
y la competitividad que puede facilitar 
el desempeño económico de otros 
municipios cercanos. En el ranking de 
municipios, Sabaneta ocupa el primer 
lugar con el 66,2, seguido por los 
municipios de Medellín, 64,0, 
Envigado el 60,5, Rionegro con el 
58,7 y La Estrella con 57,8. El 90 % 
del top de los municipios con mayor 
calificación son del Valle de Aburrá.

El estudio abordó aspectos como la 
presencia institucional, el dinamismo 
de los negocios, el mercado de 
bienes, la innovación, infraestructura, 
servicios de salud, mercado laboral, 

sistema financiero, tamaño del 
mercado, capacidades y adopción 
de las telecomunicaciones y la 
informática.

Posición de los municipios del 
Oriente

En estos campos, se destaca que La 
Ceja es primero en cuanto a mercado 
laboral, mientras que el Oriente es 
primero en materia de servicios de 
salud, por encima del Valle de Aburrá. 
En este campo, el Oriente registra un 
puntaje de 49.6, lo sigue el Valle de 
Aburrá con 48.2, luego se ubican el 
Norte con 47.7, Urabá con 47.4, 
Nordeste con 45.6, Suroeste con 
45.5, Occidente con 45.1, Bajo Cauca 
con 44.8 y Magdalena Medio con 
44.8.

En adopción de las tecnologías de la 
información y las comunicaciones, 
Rionegro es primero a nivel 

departamental, pero el Oriente está 
segundo después del Valle de 
Aburrá. En el estudio se observan 
diferencias notables entre los 
municipios del Altiplano y el resto de 
los municipios de la subregión 
Oriente, con una gran 
heterogeneidad entre ellos y 
mostrando problemáticas 
diferenciadas.

En un balance general sobre la 
posición de los municipios del Oriente 
a nivel departamental en 
competitividad, evaluados los 125 
municipios que tiene el 
Departamento, se anota que 
Rionegro es cuarto, El Retiro es 
séptimo, La Ceja ocupa la posición 
11, Marinilla 12, El Carmen de Viboral 
14, Guarne 15, Guatapé 18, La Unión 
22, El Santuario 23, El Peñol 34, San 
Vicente 36, Concepción 38 y el último 
es Nariño en el puesto 109.

Unidad de Búsqueda espera identificar 
excombatientes hallados en los 
cementerios de El Santuario y Cocorná

La Unidad de Búsqueda de Personas 
Desaparecidas (UBPD) ha realizado 
intervenciones en los cementerios de 
El Santuario y Cocorná, en el Oriente 
antioqueño. En El Santuario, la UBPD 
recuperó los cuerpos de seis 
personas, dos de las cuales tienen 
identidad orientada, cuerpos que 
fueron entregados al Instituto 
Nacional de Medicina Legal para su 
identificación.

En Cocorná, la UBPD recuperará 38 
cuerpos no identificados (CNI) en la 
primera fase de intervención del 
cementerio. Se estima que el 
cementerio tiene un total de 73 CNI, lo 
que lo convierte en el segundo 
cementerio con más CNI en la 
subregión.

En ambos cementerios, se han 
encontrado cuerpos de 
excombatientes de las FARC-EP, así 
como de víctimas civiles de los 
conflictos armados. La UBPD 
continúa trabajando para identificar a 

Unidad de Búsqueda de Personas 
Desaparecidas UBPD 

Unidad de Búsqueda de Personas 
Desaparecidas UBPD 

las víctimas y entregarlas a sus 
familias.

En El Santuario

La intervención en el cementerio de El 
Santuario se llevó a cabo entre el 10 y 
el 22 de noviembre de 2023. La UBPD 
contó con el acompañamiento de 
firmantes de paz integrantes de la 
Corporación Reencuentros, quienes 
aportaron información que permitió 
avanzar en la investigación.

Los cuerpos recuperados fueron los 
de:

• Román, entre 18 y 21 años de 
edad, medía 1.65 metros, de 
unos 60 kilos, tez trigueña, 
cabello negro y lacio, ojos cafés y 
nariz recta y ancha en su base.

• Hernando, entre 25 y 28 años de 
edad, 1.64 metros, 65 kilos, 
cabello crespo, corto y negro. En 
su antebrazo izquierdo tenía un 
tatuaje con las iniciales “M.H.N. 
TÚ Y YO”.

• Andrea, mujer entre 15 y 18 años 
de edad, 1.60 metros, 50 kilos, 
cabello ondulado, color castaño 
oscuro, ojos cafés, cejas 
delgadas, nariz recta, labios 
delgados y piel blanca.

• Santiago o Simón, entre 18 y 21 
años de edad, 1.70 metros, 75 
kilos, nariz aguileña, dentadura 
natural en regular estado, de piel 
blanca y cabello castaño oscuro, 
de bigote incipiente, lampiño y 
mentón largo.

En Cocorná

La intervención en el cementerio de 
Cocorná se llevará a cabo entre el 20 
de noviembre y el 2 de diciembre de 
2023. La primera fase de intervención 
se 

Las intervenciones de la UBPD en los 
cementerios de El Santuario y 
Cocorná son importantes por varias 
razones. En primer lugar, permiten 
identificar a las víctimas de los 
conflictos armados y entregarlas a 
sus familias. En segundo lugar, 
contribuyen a la construcción de la 
memoria histórica del país. En tercer 
lugar, ayudan a prevenir la repetición 
de los crímenes de lesa humanidad.

La UBPD continuará trabajando para 
identificar a las víctimas de los 
conflictos armados y entregarlas a 
sus familias. Si alguna persona tiene 
información que aporte a la 
identificación de estas personas, 
puede comunicarse con la línea 316 
282 3206.



Gobernación galardonó a 
Concejales más destacados

En Marinilla el empalme es con líderes comunitarios

ANTIOQUIA 25Noviembre de 2023Síguenos

ALTIPLANO

Lina Marcela Ciro Martínez, Concejala 
desatacada de Rionegro al momento de 
recibir la distinción 
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El gobernador de Antioquia, Aníbal 
Gaviria Correa, exaltó la labor de 
117 concejalas y concejales de 
Antioquia, que han aportado su 
tiempo de vida y su liderazgo 
incansable por conseguir el 
bienestar de sus comunidades, el 
desarrollo de sus municipios y, por 
tanto, de la sociedad antioqueña.

En cumplimiento de la Ordenanza 
No.39 de 2018, de la Asamblea de 
Antioquia, la Administración 

El proceso de empalme entre el 
gobierno entrante y saliente de 
Marinilla avanza satisfactoriamente, 
según informó el alcalde electo, 
Julio Serna Gómez. Desde 
comienzos del mes de noviembre, 
se han realizado reuniones con la 
actual Administración donde han 
participado líderes de la 
comunidad, presidentes de Juntas 
de Acción Comunal, empresarios y 
líderes sociales.

Departamental reconoció el trabajo 
conjunto que se realiza con estos 
líderes y lideresas, en cada uno de 
los municipios, ponderando el valor 
de sumar esfuerzos para el 
desarrollo social en procura de la 
vida y la equidad.
 
En esta ceremonia de 
reconocimiento, el Gobernador de 
Antioquia agradeció a los 
Corporados, “por esa labor 
trascendental que ustedes han 
cumplido; sin el concurso de las 
administraciones y de los concejos 
municipales habría sido imposible el 
ejercicio del gobierno 
departamental”.
 
En Antioquia hay 1.417 concejales 
en ejercicio; 1.154 hombres y 263 
mujeres. Heiber Aristizábal López, 

concejal destacado de El Santuario, 
quien fue electo a sus 23 años, 
habló en representación de todos 
galardonados y destacó la labor 
incansable que desarrollan en los 
municipios y de su compromiso de 
anteponer siempre el bien común: 
“Cada uno de los concejales que se 
encuentra en este recinto merece 
ser reconocido por su dedicación 
incansable y servicio público y esta 
condecoración no solo es un 
símbolo de aprecio, sino también un 
recordatorio de la responsabilidad 
que llevamos sobre nuestros ojos. 
La condecoración que recibimos 
hoy no marca el final de nuestra 
labor, sino que es más bien un 
impulso”.
  
Igualmente, entregó a sus 
compañeros un mensaje de 

optimismo frente a los retos que 
deben enfrentar como 
representantes de las comunidades: 
“Invito a seguir adelante con 
renovado compromiso. Las 
comunidades que servimos cuentan 
con nosotros para enfrentar los 
desafíos que aún están por venir y 
las oportunidades que están por 
aprovechar, continuaremos 
escuchando la comunidad 
trabajando en estrecha 
colaboración con otros líderes y 
buscando soluciones vanguardistas 
para los problemas que 
enfrentamos”, dijo el concejal.

 En estas reuniones, según informó 
Serna Gómez los representantes de 
la administración saliente han 
presentado informes sobre el 
estado de las diferentes secretarías 
del municipio, sus dependencias y 
los entes descentralizados. 
“Nuestro mensaje es hacer un 
empalme transparente, responsable 
y respetuoso”, indicó. “Nos 
sentimos muy contentos y 
agradecidos con las personas que 

han aceptado ese llamado para 
participar de un empalme de cara a 
la comunidad. Empezaremos desde 
el 1 de enero a resolver las 
necesidades que nos piden”.

“Tuvimos un primer ejercicio de 
acercamiento con el mandatario 
actual Gildardo Hurtado, donde 
conocimos de primera mano y en 
términos generales varios procesos 
del municipio”, expresó Serna. “Con 

nuestro equipo se han venido 
realizando las reuniones con las 
secretarías y dependencias 
adscritas. Ha sido un proceso muy 
tranquilo y respetuoso”
Serna ha invitado a la comunidad a 
participar de estos procesos y de 
las iniciativas que tendrá en su 
gobierno. “La gente será 
protagonista en mi gobierno”, 
afirmó.



26 RIONEGRO Noviembre de 2023Síguenos

Mediante tutela, Rionegro recupera finca La 
Morelia
El Juzgado Primero Civil del Circuito 
de Rionegro, en sentencia de 
segunda instancia, devolvió al 
municipio de Rionegro el dominio 
sobre la finca La Morelia, ubicada en 
Llanogrande, que estaba ocupada 
por la empresa Sociedad Talento 
Dorado, dueña del equipo de fútbol 
profesional Águilas Doradas, ya que 
el contrato de arrendamiento terminó 
en febrero del presente año y por lo 
tanto terminó la relación contractual.

Igualmente, anota el juez, que 
“Percibe este estrado judicial un 
posible interés por parte de Talento 
Dorado S.A. en aprovecharse de su 
propio incumplimiento contractual y 
negligencia; así, acorde con el 
contrato de arrendamiento traído al 
plenario, dicha empresa tenía la 
obligación de entregar el inmueble 
objeto del acuerdo de voluntades a 
la terminación del contrato según la 
cláusula séptima en su numeral 

sexto del contrato celebrado, 
compromiso contractual que no 
honró”.

De cara a lo expuesto en el fallo de 
Tutela referido, el Municipio de 
Rionegro, en aras de garantizar que 
la ciudadanía tenga acceso al uso y 
disfrute de la propiedad estatal y 
desarrollar proyectos en beneficio de 
la comunidad en general, realizará 
con todas las garantías jurídicas y 

humanas pertinentes la diligencia de 
restitución del inmueble conocido 
como Finca La Morelia, de la cual 
hace uso de manera irregular la 
Sociedad Talento Dorado, no sin 
antes invitar a que la citada 
sociedad, tal y como se le ha 
solicitado en reiteradas ocasiones, 
realice la entrega del bien inmueble 
de manera voluntaria.

Contraloría de Rionegro presentó 
el Observatorio de Control Fiscal 
Ambiental

La Contraloría de Rionegro realizó el 
lanzamiento del Observatorio de 
Control Fiscal Ambiental, el cual es 
un sistema que recolecta, organiza, 
interpreta y divulga información útil 
para la toma de decisiones en 
materia de política pública y para la 
construcción de conocimiento sobre 
la situación de los recursos 
naturales y del medio ambiente en el 
municipio de Rionegro. En el evento 
estuvo presente el contralor 
municipal, Rodrigo Montoya 
Castrillón, entre otros 
representantes de distintas 
instituciones de la localidad, 
veedurías y líderes sociales.

Para la elaboración de este sitio de 
consulta participaron activamente 
todos los entes de carácter público, 
como la alcaldía, SOMOS, EDESO, 
ESO, el IMER, el hospital San Juan 
de Dios, las Institucione Educativas, 
y la comunidad en general, a 
quienes en varios eventos se les 
consultó que datos consideraban 
pertinentes que fuesen consignados 
en este sitio. “Toda esta información 
será útil no solo para la Contraloría, 
sino para la consulta de la gente en 
general, quienes podrán acceder a 
ella de modo sencillo”, dice 
Montoya Castrillón.

Según se informó en el evento, esta 
construcción participativa pone al 
municipio a la vanguardia en los 
temas de valoración de costos 
ambientales, y denota el 
compromiso existente en Rionegro 
hacia el desarrollo sostenible y la 
legalidad fiscal. “Lo que sigue es 
una senda de mejora que permita 
minimizar los efectos negativos 
medioambientales en el territorio, y 
que a posteriori se puedan convertir 
en hallazgos fiscales que pueden 
ser recobrados para utilidad de la 
localidad”, puntualiza el contralor 
municipal.

Foto: Contraloría de Rionegro

Foto: Contraloría de Rionegro
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En acto especial que tuvo lugar en 
la Universidad Católica de Oriente, 
los directivos de Cornare hicieron el 
lanzamiento del libro “40 años de 
historia”, escrito por el periodista e 
historiador Guillermo Zuluaga 
Ceballos, con prólogo de monseñor 
Francisco Ocampo, “El padre 
Pacho”, como lo llaman 
cariñosamente en la región y quien 
fue uno de los fundadores de la 
Corporación.

Para Javier Parra Bedoya, Director 
de la entidad, la publicación es un 
reconocimiento a la forma como las 
comunidades del Oriente 
antioqueño han vivenciado, han 
experimentado y se han regocijado 
con las actuaciones de Cornare, 
con los programas de corte socio 
ambiental que han adelantado 
durante estos 40 años. “Esas 

Cornare lanza el libro “40 años de 
historia”

Julio de 2023Síguenos

Mandatarios actuales y electos se dieron 
cita en la capacitación de empalme de la 
Contraloría de Antioquia

Enedith González Hernández, Contralora de 
Antioquia y alcaldesas asistentes – Foto: 
Contraloría de Antioquia 

Javier Parra Bedoya, director general de 
Cornare; Guillermo Zuluaga Ceballos, 
escritor del libro y Javier Valencia González, 
director general electo 2024-2027. 

El Ente de control recibió a cerca de 
400 asistentes entre jefes de control 
interno, alcaldes en ejercicio y electos 
para capacitarlos en "procesos de 
empalme efectivos", según informó 
buscando promover la transparencia 
y eficiencia en las administraciones 
públicas del departamento.

Destacó la Entidad que el encuentro, 

está enmarcado en el cumplimiento 
de la Ley 951 de 2005, se convirtió en 
un espacio de diálogo constructivo y 
colaboración entre la Contraloría 
General de Antioquia y los líderes 
locales, permitiendo consolidar un 
proceso de empalme óptimo y 
fortalecer la transparencia en las 
nueve subregiones antioqueñas.

La masiva asistencia de los 
representantes y delegados de 119 
municipios bajo la jurisdicción del 

mayor ente de control fiscal de 
Antioquia, “subraya la relevancia de 
la Contraloría como entidad 
acompañante y formadora, 
evidenciando un cambio en la 
percepción de este órgano, 
posicionándola ahora como un aliado 
esencial para el fortalecimiento de las 
prácticas administrativas y la 
transparencia en lo público.”

La Contralora General de Antioquia, 
Enedith González Hernández, 

expresó su gratitud por la activa 
participación y reafirmó el 
compromiso de la entidad con el 
acompañamiento eficaz y 
transparente de los 478 sujetos de 
control que vigila, además indicó que 
“la participación activa es crucial 
para promover una buena gestión 
pública en el departamento y 
garantizar que los procesos de 
empalme se den dando cumplimiento 
a la ley”.
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crónicas testimoniales que 
quedaron condensadas en el libro, 
no es más que eso, la 
representación real de la forma 
como Cornare de manera 
participativa ha llegado a todas las 
comunidades”, afirma.

Recuerda que Cornare surgió como 
respuesta a un movimiento social y 
ese movimiento social ha 
trascendido a través de las 
expresiones, de las inversiones que 
Cornare ha ejecutado en estos 40 
años y las historias que se cuentan 
en el libro no son más que ese relato 
del bienestar que se ha llevado a las 
comunidades. “A mí me gusta todo 
lo que hace Cornare, todo lo que 
hemos hecho, ya que Cornare hace 
cosas muy buenas por este 
territorio. Hay cosas que no son tan 
exitosas, pero tenemos la humildad 
y la personalidad para leer esas 
cosas que no son tan positivas y 
ajustarlas y redireccionarlas.”

Recorrido fantástico

Javier Valencia González, 
Subdirector de Servicio al Cliente, 
afirma que el libro es un recorrido 
fantástico por cuatro décadas 
alrededor de la gestión de Cornare, 
pero que no son historias contadas 

por los directivos, no es un informe 
de gestión sobre lo que ha hecho la 
Corporación, sino que es la 
comunidad contando para qué han 
servido, como han nacido los 
proyectos, cómo los han 
beneficiado, cómo han tenido 
aciertos y desaciertos, entonces es 
todo un recorrido histórico por cada 
uno de esos proyectos importantes 
que se han adelantado en la 
Corporación y una reseña de los 
Directores anteriores, con los 
recuerdos de cada uno y todo un 
recorrido por la jurisdicción de 
Cornare.

Agregó que este es un punto de 
partida para seguir contando las 
historias de los próximos años. “Eso 
queremos nosotros, que se 
convierta en esa línea base para 
contar todas las historias alrededor 
de los programas y cómo hemos 
vivido una fiesta alrededor de lo 
ambiental, que hemos vivido con las 
comunidades”.

Relatos de la gente

El autor del libro, Guillermo Zuluaga 
Ceballos, periodista nacido en San 
Vicente, reconoce que al principio 
del trabajo le fue difícil enterarse de 
tantos temas que se manejan en la 
Corporación. “Hay algo muy 

importante, porque no conocía 
todos los temas ambientales, 
entonces me sorprendía de todo lo 
que se ha hecho y en las 
conversaciones con la gente se 
ratificaba esa gestión, directamente 
estando en el campo. Este fue un 
trabajo de cinco meses, los tres 
primeros visitando toda la región y 
recogiendo las historias que están 
plasmadas en el libro y dos meses 
organizando el trabajo y escribiendo 
los textos”, explica.

Una de las dificultades que 
enfrentó, fue el hecho de que 
muchos de los campesinos que 
visitó son de pocas palabras, lo que 
le hizo difícil contar sus historias.
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En esta subregión de Antioquia 
municipio de Puerto Berrío, la Caja 
de Compensación familiar Comfama 
cuida 27 hectáreas de 
biodiversidad llamado humedal La 
Samaria. Este ecosistema cuenta 
con 15 especies de peces, 15 de 
mamíferos, 126 de aves, 5 de 
anfibios, 6 de reptiles, 21 de 
mariposas y más de 35 de 
vegetación. 

El sitio es el hogar de especies 
endémicas y amenazadas como la 
guacharaca colombiana, la eufonia 
del Magdalena, el periquito de 
anteojos, el ermitaño carinegro, el 
pez comelón, el tití gris, entre otros. 
“Este es un espacio de 
esparcimiento, conversación y 
conexión con la naturaleza acoge a 

El Parque Comfama “Humedal La 
Samaria” abierto al público en el 
Magdalena Medio

Comfenalco Antioquia tiene nuevo 
director administrativo

Foto: Comfenalco Antioquia

La Superintendencia del Subsidio 
Familiar designó este jueves a 
Esteban Gallego Restrepo, como 
nuevo director administrativo de 
Comfenalco Antioquia, con la misión 
de continuar trabajando en la 
construcción del bienestar social 
para los trabajadores, sus familias y 
las empresas de la región.
  

Esta decisión fue tomada por el ente 
regulador mediante la Resolución 
No. 1017 del 22 de noviembre de 
2023, con el objetivo de buscar 
acciones de mejora como parte de la 
intervención administrativa, para 
garantizar una gestión social 
eficiente y responsable, que permita 
a la caja de compensación continuar 
trabajando por el bienestar de los 
trabajadores, sus familias, la 
comunidad y las empresas del 
departamento.
  
"Hoy asumo un gran reto y más que 
un reto, una responsabilidad enorme 
con nuestra caja de compensación, 
que tiene como objetivo ser la más 
cercana al corazón de los afiliados; 

con nuestro territorio y, sobre todo, 
con esas personas que hoy trabajan 
para sacar este proceso adelante en 
una caja reconocida que ha venido 
haciendo un trabajo exitoso con los 
afiliados", afirma el nuevo director.
  
Gallego fue director general de 
Comfamiliar Camacol durante casi 
dos años (julio 2021 - marzo 2023) y 
tras la fusión por absorción, que 
quedó en firme en marzo pasado, 
ocupó el cargo de gerente de 
institucionalidad en la Caja. Es 
administrador de empresas de la 
Universidad de Antioquia, 
especialista en Marketing de Kean 
University y magíster en Gobierno y 
Políticas Públicas de la Universidad 

Eafit. Tiene liderazgo y experiencia 
técnica para la planificación, 
desarrollo e implementación de 
políticas públicas en seguridad 
alimentaria, agricultura y proyectos 
de desarrollo social y cuenta con 
más de 10 años de experiencia en el 
sector público y privado.
 
La institución reafirma que 
continuará trabajando por una 
transformación social sostenible e 
incluyente en la que el bienestar sea 
un bien colectivo que impacte 
positivamente la vida de sus 
trabajadores, sus familias y la 
comunidad. 

habitantes del Magdalena Medio, 
Antioquia y departamentos 
cercanos como Santander, Boyacá y 
Cundinamarca. Además de ser un 
espacio para conservar y preservar 
la vida de este ecosistema, mientras 
se exalta la cultura, la memoria y los 
oficios de la región”, según indicó la 
Entidad.

En este espacio Comfama invirtió $ 
5.500 millones, que se usaron para 
intervenir espacios 
complementarios y estructuras 
livianas, ecológicas y respetuosas 
con los ecosistemas del humedal.  
“Creemos en esta región de alto 
potencial, en su futuro y su 
capacidad de generar más y 
mejores oportunidades para sus 
habitantes. Por eso queremos, a 

través del Parque Comfama 
Humedal La Samaria, aportar a su 
desarrollo desde un enfoque 
regenerativo, entendiendo la 
complejidad de la vida y de las 
relaciones de interdependencia que 
se tejen entre las comunidades 
humanas y los ecosistemas”, 
aseguró Mauricio Pérez, 
responsable de Regiones en 
Comfama. 

Los visitantes de este sitio podrán 
disfrutar además de una terraza 
familiar adecuada con 7 atracciones 
de juegos para niñas y niños, 
asaderos para preparación de 
alimentos, mesas de juego para el 
encuentro y disfrute del ocio, un 
deck - mirador con capacidad para 
40 personas para contemplar el 

espejo de agua, un bosque húmedo 
para disfrutar la biodiversidad, aula 
vivero para talleres y manualidades, 
un aula multipropósito con 
capacidad para 80 personas, 
senderos y terrazas restauradas con 
paisajismo y zona de parqueadero 
para motos, carros y bicicletas. 

El parque prestará servicio de 
miércoles a domingo, está ubicado 
a diez minutos de la cabecera 
municipal sobre la vía Medellín - 
Puerto Berrío, Calle 43 # 23 – 316, 
contiguo al Vivero de La Malena.
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Cornare más cerca 
de las comunidades

Desde su creación hace 40 años, la 
Corporación Autónoma Regional, 
Cornare, ha sido gestora y pionera en 
varias iniciativas y proyectos que 
redundan en un beneficio no solo 
ambiental, sino económico y educativo 
para Oriente antioqueño. Eso quedó 
evidenciado el pasado 10 de 
noviembre en el evento “Cornare más 
cerca de las comunidades”, donde 
organizaciones sociales y comunitarias 
de la subregión fueron las 
protagonistas.
 
En éste, más de 250 beneficiarios de 
los proyectos BanCO2, Bosques y 
Alimentos, Priser, Cerca, PSA, entre 
otros, y de todos los municipios de la 
jurisdicción, se dieron cita en este 
escenario creado para escuchar las 
experiencias de éxito y exaltar el 
importante trabajo de las comunidades 
urbanas y rurales que aportan a la 
construcción de un territorio más 
equitativo y sostenible.

“Con mucha satisfacción y orgullo 
culminamos este encuentro con las 
organizaciones sociales del territorio 
con las cuales hemos desarrollado 
hace mucho tiempo proyectos de corte 
socio ambiental e iniciativas 
comunitarias que tienen un beneficio 
directo para el mejoramiento de las 
condiciones ambientales en las 
veredas, en los centros poblados y en 
los corregimientos”, expresó Javier 
Parra Bedoya, director general de 
Cornare.

Una de esas asistentes fue Alejandra 
Hernández Cardona, beneficiaria de 
proyecto Priser, quien lo define como 
“una oportunidad muy bonita, 
además de ser un proyecto muy 
completo porque incluye cuidado de 
medio ambiente, educación 
ambiental, y el desarrollo de huertas 
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para generar alimentación limpia de 
químicos, lo que mejora nuestra salud 
y economía del hogar”.

Los proyectos Priser son una iniciativa 
de Cornare que se fundamenta en el 
intercambio de servicios con las 
comunidades, pues son ellas las que 
priorizan las necesidades o 
problemáticas ambientales que tienen 
en sus veredas y la Corporación las 
apoya en la formulación, asesoría, 
asistencia técnica y cofinanciación 
para la ejecución de proyectos para 
darles solución. “En mi vereda se 
sembraron 140 árboles, que se buscó 
que fueran en propiedad de personas 
con acceso a las fuentes hídricas para 
mayor impacto en la conservación 
ambiental”, menciona Alejandra 
Hernández, quien además es líder 
comunal.

Sorandy Guzmán, beneficiaria del 

mismo proyecto, lo explica de la 
siguiente manera: “es una estrategia 
que vincula a las comunidades con 
Cornare y el municipio, y que se basa 
en recuperar todas las actividades 
ancestrales como agricultura limpia, 
reforestación, limpieza de la 
quebrada, por medio de trabajos en 
convites, que no solo da 
empleabilidad a las personas de la 
vereda, sino que fortalece los lazos 
de los mismos. Tiene una ejecución 
de tres meses y la idea es que los 
ingresos sean utilizados para 
beneficio colectivo, en nuestro caso 
los destinamos a fortalecer el 
acueducto veredal”. Lo cual es un 
reflejo del nivel de apropiación de las 
comunidades de las iniciativas 
presentadas por la corporación, que 
refleja el carácter de diálogo de 
saberes, trabajo comunitario, y 
desarrollo ecológico y colectivo que 
ha distinguido el actuar y quehacer 
de Cornare desde su fundación.

Otro de los programas resaltados fue 
Bosques y Alimentos, iniciativa que 
busca disminuir la generación de los 
gases de efecto invernadero, y el 
deterioro de los recursos naturales 
mediante la implementación de 
sistemas agrarios sostenibles. 
Alejandro Aullón Gómez, beneficiario 
del mismo, dice que “el desarrollo de 
este convenio contó con dos 
enfoques que fueron la 
implementación de sistemas de 
tutorado alternativo y 
microinvernaderos, gracias a los 

cuales ahora 30 familias en mi vereda 
tienen sembrados productos como 
lechugas, cebollas, coliflor, repollo y 
otros más, de acuerdo con las 
necesidades de cada hogar”.

Aullón Gómez dice igualmente que 
desde Cornare “también nos 
ayudaron con el desarrollo de 
compostera, sistema de recolección 
de aguas lluvias, y un parque para el 
sano esparcimiento de los 
estudiantes de nuestra escuela. Todo 
esto con elementos elaborados con 
material reciclable”. Hechos que 
evidencian que el compromiso de 
Cornare, va más allá de lo meramente 
ambiental.

Yadira Guarín Ortiz, quien es una 
lideresa comunitaria beneficiaria del 
proyecto Cerca, dice que este “ha 
sido un proyecto muy bonito y 
enriquecedor. Antes de la ejecución 
del proyecto, en mi vereda se veía a 
Cornare como algo externo e 
indiferente a nosotros, ya ahora no 
solo se ha visibilizado su acción en la 
región, sino su parte social, de la cual 
nos podemos beneficiar, como la 
educación ambiental”. Esta iniciativa 
fue creada por la necesidad de 
contar con líderes ambientales que 
propendan por la protección del 
medio ambiente en las comunidades 
más alejadas de la jurisdicción 
Cornare. Además, ayudan con 
acciones de educación, control y 
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“Cornare llegó a 40 años gracias al 
trabajo articulado con todos los 
sectores (entes gubernamentales, 
empresas, instituciones, y 
especialmente comunidades 
campesinas)”, menciona el director 
saliente de Cornare, Javier Parra. “Por 
eso, para nosotros es fundamental 
que las comunidades campesinas y 
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En el IMER Rionegro, en convenio 
con la EDESO viene adelantando la 
intervención en 20 escenarios 
deportivos del municipio, a los 
cuales les están realizando 
mantenimiento y mejora con el fin de 
que estos espacios estén en 
óptimas condiciones para el goce y 
disfrute de la comunidad.

Estas acciones se llevan a cabo en 
diversas instalaciones deportivas 
de todo el municipio, contribuyendo 
a la calidad de vida de la 
comunidad local y fomentando la 
práctica deportiva.

En total son 20 escenarios 
deportivos de barrios y veredas de 
Rionegro a los cuales se está 
realizando mantenimiento.

Los escenarios están siendo 
intervenidos con pintura a arcos y 
tableros, mallas eslabonadas, 
mallas en nailon, mantenimiento de 
canoas y demás. Es de anotar que 
en el Barrio Villa María se está 
construyendo el escenario en su 
totalidad.

Escanea el 
código QR para 
ver la entrevista

seguimiento, apoyan los Centros 
Educativos Rurales con el 
establecimiento de las huertas, 
forman sobre la adecuada 
separación de residuos y manejo del 
reciclaje.

Luz Alzate es beneficiaria de los PSA 
(Pago por Servicios Ambientales) de 
Banco2, afirma que “todo lo que lleva 
Cornare al territorio busca tener en 
cuenta el sentir del poblador”. Ella 
cuenta con una posada turística en su 
vereda, desde las cuales se ejecutan 
caminatas ambientales y ecológicas 
para concientizar sobre la 
importancia de proteger y preservar 
la fauna, flora y agua. “Esta es una 
labor en la que se nos ha brindado 
capacitación y asesoría 
contantemente. Queremos ser 
sostenibles y por eso nos han 
capacitado, no solo en temas 
ambientales, sino económicos, como 
la economía circular. Gracias a esto 
somos autosostenible porque entre 
las mismas comunidades nos 
vendemos e intercambiamos 
productos, por lo que no necesitamos 
acudir a comprar casi nada a los 
mercados”, dice la lideresa.

Los pagos por servicios ambientales 
funcionan como un sistema que 
brinda incentivos económicos y 
beneficios a familias o personas que 
prestan servicios de mitigación, 
preservación o recuperación del 
medio ambiente en sus territorios, 
como por ejemplo conservar una 
cuenca hídrica o un bosque.

sociales se interesen por estos 
proyectos. Hoy entablamos un 
dialogo en torno a todos estos 
proyectos para que se haga un 
espacio de visibilización de los 
mismos, pero también de reflexión de 
cómo hacer que los mismos se 
fortalezcan a futuro”.

Así mismo, Javier Valencia, director 
electo de Cornare, quien asumirá las 
riendas de la corporación autónoma a 
partir del 1 de enero de 2024, dice 
que se van a seguir apoyando este 
tipo de iniciativas, “en la que todos 
nos aportamos, las comunidades y 
nuestra corporación. También 
buscamos llevar a Banco2 a una 
segunda fase en la que buscaríamos 
cómo compensar esos municipios 
que tienen una alta capacidad de 
potencial hídrico y ambiental, en los 
que, si bien estamos apoyando a 
familias, ahora queremos que sea al 
municipio, para un mayor impacto".

“Los proyectos no surgen de Cornare 
sino de las comunidades. Lo que 
hemos hecho es agudizar la escucha 
para presentar la iniciativa que 
responde a esa necesidad y sentir de 
la población”, concluye el director 
general saliente de la Corporación 
Autónoma Regional.

Escanea el 
código QR para 
ver la entrevista
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El IMER Rionegro interviene 20 escenarios 
deportivos del municipio

RIONEGRO

El programa, que cuenta con una 
inversión significativa por parte de 
la Administración Municipal, 
abarcará una serie de proyectos 
que incluyen, entre otros, los 
siguientes lugares:

• Placa polideportiva “Los 
Remansos”.

• Placa polideportiva “3ra etapa 
El Porvenir”.

• Placa polideportiva “Barrio El 
Hoyo”.

• Placa polideportiva “Quebrada 
Arriba”

• Cubierta Cafetería “Pista de 
Bicicross”.

• Placa polideportiva “El Capiro”.
• Placa polideportiva “Vereda 

Abreito”.
• Placa polideportiva “Quintas del 

Carretero”.
• Placa polideportiva “Alto del 

Medio”.
• Placa polideportiva “Galicia 

Baja”
• Placa polideportiva “Las 

Playas”. Adecuación del 
espacio deportivo “Altos de Villa 
María”.

• Placa polideportiva “Abreo”.
• Placa polideportiva “Villas del 

Sol”.
• Placa polideportiva “El Carmín”.
• Cancha “Mampuesto”.
• Unidad Deportiva “Cuatro 

esquinas”
• Adición cancha “Bosques del 

Norte”.
• Cancha “Bosques del Norte”.
• Cancha “mirador de San 

Nicolás”
• Pista de Atletismo.

A la positiva respuesta de este 
proyecto, se destaca su importancia 
en la promoción del deporte y la 
actividad física como elementos 
fundamentales para el desarrollo de 
la comunidad y la mejora de la 
calidad de vida.

“En este proyecto estaremos 
interviniendo 20 escenarios 
deportivos con el apoyo del IMER y 
la EDESO. Iniciamos realizando 
mantenimiento a la Placa 
Polideportiva, barrio El Porvenir, 
Etapa 3. A todos los escenarios les 
estaremos realizando ajustes 
puntuales como pintura, malla 

eslabonada, malla en nailon y 
mantenimiento de canoas”, expresó 
Luis Alberto Franco, Ingeniero Civil y 
Supervisor de la obra EDESO.

En el barrio Villa María la intervención 
ha sido completa: “Nos llena de 
emoción cumplirle a la comunidad 
de este sector con este proyecto que 
hace parte del programa “Rionegro 
en Buenas Manos”, expresó Diana 
María Mejía Valencia, Gerente del 
IMER.

Añadió que: "La Administración 
Municipal invita a la comunidad a 
participar activamente en las 
actividades deportivas que se 
llevarán a cabo en estos renovados 
espacios y a cuidar de las 
instalaciones para garantizar  su 
durabilidad"

https://orientese.co/
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